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ТРЕЗВАЯ РОССИЯ – ЗДОРОВАЯ НАЦИЯ
26 сентября в конференц-зале Сосно-

воборского механико-технологического 
техникума состоялась встреча настоя-
теля Введенского храма г.Сосновобор-
ска о.Николая Чихичина, консультанта 
по химическим формам зависимостей 
Алексейцевой Анастасии с учащимися. 
Ребята посмотрели документальный 
короткометражный фильм «История 
одного обмана». Исторический обзор 
российской действительности развен-
чал миф о том, что наша страна всегда 
была злоупотребляющая спиртными 
напитками. К проблеме алкогольной 
зависимости авторы фильма подошли 
и с психологической, и с медицинской, 
и с экономической, а самое главное, с 
духовной точки зрения. 

Тему алкогольных мифов после 
показа короткометражного ролика 
продолжила Алексейцева Анастасия.  
Она поговорила с ребятами о проблеме 

алкогольной зависимости и окружаю-
щих ее мифах. Основной целью этой 
беседы стала пропаганда здорового 
образа жизни и распространение сведе-
ний о вреде и необратимом действии 
алкоголя на человеческую жизнь.

Отметим, что это была первая 
подобная встреча. О.Николай Чихичин 
и администрация техникума приняли 
решение о дальнейшем сотрудничестве 
в проведении мероприятий подобного 
формата.

Сосновоборские педагоги на краевом 
педагогическом совете

В соответствии   с утвержденным 
Планом Отдела религиозного образова-
ния и катехизации на 2017-18 учебный 
год 30.09.17 г. состоялся пятый педаго-
гический совет воскресных школ Крас-
ноярской епархии. Основной вопрос: 
«Деятельность воскресной школы в 
период введения нового Стандарта и 
Положения». В работе совета приняла 
участие делегация нашей воскресной  
школы в составе 4 человек. На пленар-

ной части заседания собравшиеся обме-
нялись накопленным опытом, обсудив 
практику работы воскресных школ 
епархии и наметив перспективы даль-
нейшей деятельности. Педагогический 
совет продолжился тематическими 
секциями. В работе секции по методике 
преподавания участвовала директор 
Воскресной школы Ильющенкова Ната-
лья Семеновна. На этой секции затро-
нули темы методики преподавания 

отдельных вероучительных предметов, 
литургической жизни воспитанников. 
В обсуждении вопросов преподавания 
церковно – славянского языка и  роли 
церковного пения в образовательном 
и воспитательном процессах участво-
вала преподаватель нашей воскресной 
школы Курьянова Елена Николаевна. 
В секции по декоративно – приклад-
ному искусству участвовали два деле-
гата: руководитель детской творческой 
студии «Радуга»  в воскресной школе 
Позняк Надежда Павловна и руково-
дитель студии «Преображение» Шара-
ванская Наталья Владимировна. 
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«Красота Божьего мира»
Шесть работ ребят из Сосновоборска отправлены для участия во втором этапе 

XIII Международного конкурса детского творчества «Красота Божьего мира» в 
Красноярск. Сосновоборские ребятишки много лет участвуют в этом престиж-
ном конкурсе. Самой юной художнице всего 5 лет – это Шараванская Анаста-
сия («Бабочка в небе»), воспитанники воскресной школы Седов Вадим («Мое 
видение мира») и Можайский Давид («Дорога к храму») впервые предоставили 
свои работы. Ребята, которые были с нами в православном лагере, Новицкая 
Виктория («Яркое настроение»), Петрова Виктория («Осенний натюрморт») 
и Беляев Вадим («Наш храм») с радостью согласились принести свои рисунки. 
Результаты второго этапа будут известны в ноябре. А третий этап проходит в 
городе Москве. Пожелаем нашим участникам творческих успехов и побед. 

Искусство доверия
19 октября в православном клубе «Встреча» состоялась беседа прихожан с 

психологом Алексейцевой Анастасией на тему «Искусство доверия». В ходе 
встречи участники смогли проанализировать, «а как лично у меня обстоят дела с 
доверием»? Доверяю ли я людям, доверяю ли я себе, доверяю ли я Богу...? Через 

обсуждение в группе сформировались 
основные выводы о том, что разумное, 
«трезвое» доверие по отношению к 
себе и людям невозможно без доверия 
к Богу.

А доверие к Богу, в свою очередь, 
приобретается через Его познание: 
участие в таинствах Церкви, чтения 
Священного Писания, святоотеческой 
литературы, молитву, исполнения 
заповедей, добрые дела и через жела-
ние, намерение познать Истину. Беседа 
закончилась чтением молитвы о дове-
рии Оптинских старцев.

Молебен на Крестовоздвиженском источнике
30 сентября в день памяти святых Веры, Надежды, Любови и матери их Софии 

в селе Малый Кускун Манского района прошло замечательное Богослужение под открытым небом 
на Крестовоздвиженском источнике.

Паломники из Сосновоборска и 
Красноярска отправились от Введен-
ского храма нашего города. В селе 
Малый Кускун нас встретил о.Нико-
лай и преподаватель Закона Божьего 
Сергей Клавдиевич Усов. На месте к 
нам присоединились местные  жители 
села и дачных массивов. 

Источник расположен в красивей-
шем месте в лесу. Осень предала особую 
торжественность месту, где проходило 
Богослужение (молебен с водосвятием). 
После этого священник рассказал исто-
рию возникновения источника. 

Презентация книги 
«Сосновоборск. Живая история»

3 октября   в Библиотечно-музейном комплексе  состоялась  презентация книги 
«Сосновоборск. Живая история». Предлагаемая вниманию читателей книга вклю-
чает в себя уникальные материалы о Сосновоборске. Своеобразие издания в том, 
что оно появилось как итог проекта «Сосновоборск. Живая история»  (официаль-
ная и неофициальная история города Сосновоборска), осуществленного сотруд-

никами городской библиотеки МАУК 
БМК при поддержке Фонда Миха-
ила Прохорова. Для того, чтобы 
эта книга вышла в свет, Город-
ской архив управления делами и 
кадрами администрации города 
Сосновоборска и Городской музей 
МАУК БМК предоставили истори-
ческие материалы официальной 
истории города. Первостроители 
города и завода, и его сотруд-
ники рассказали свои «живые 
истории», связанные с любимым 
городом. Студенты и школьники 
выполнили творческие задания, 
провели исследования, изучили 
малоизвестные и интересные 
события. Ребята старшей группы 
нашей воскресной школы 
Першин Андрей, Седов Вадим, 
Пономарев Владислав, Можай-
ский Давид, Радченко Руслан 
принимали участие в проекте 
и писали историю прихода 
Введенского храма. Уважаемые 
читатели, в зале православной 
литературы Библиотечно-му-
зейного комплекса  вы можете 
познакомиться с этой книгой. 

ПЛАН МЕРОПРИЯТИЙ  
КЛУБА «ВСТРЕЧА» 

НА НОЯБРЬ

2 ноября 
в 18.00  

Акафист Пресвятой 
Богородицы 

об умножении любви

9 ноября 
в 19.30 

Просмотр и обсуждение 
Д/ф «Сильнее смерти. 

Молитва» 

23 ноября 
в 19.00

 Просмотр и обсуждение 
Х/ф «По соображениям 

совести»

29 ноября 
в 19.00 

Акафист Пресвятой 
Богородицы «Воспитание»

5,12,19,26 
в 16.00 

Евангельские Чтения

5,12,19,26 
в 18.00

Благотворительные 
мастер-классы – подготовка 

к ярмаркам 
(по записи: +79620764178)

7,14, 21,28 
в 19.00

Закон Божий

Все мероприятия, 
кроме акафистов, проходят по 

адресу: ул.9-ой Пятилетки, 
5 – оф.18 (напротив входа), 

тел: +79135608418.

На камне у поклонного креста 
надпись: «Во имя Отца, и Сына, и 
Святого Духа основана сия церковь. В 
честь и память святого праведного 
Иоанна Кронштадтского при Патри-
архе Московском и всея Руси Кирилле 
при святительстве преосвященней-
шего Пантелеимона митрополита 
Красноярского и Ачинского. В лето 
сотворения мира 7519 от Рождества 
же по плоти Бога Слова 2012 месяца 
мая 12 дня». Прочитав её, становится 
понятно, как долго ждали местные 
жители Чуда. И Чудо свершилось. Спаси 
Господи настоятеля нашего о. Нико-
лая Чихичина. Спасибо прихожанам, 
поддержавшим его при Богослужении. 

По окончании Богослужения мест-
ные жители долго не отпускали о. 
Николая, задавая ему вопросы и 

рассказывая про личные жизнен-
ные ситуации. Отче уделил внимание 
каждому. 

А в это время православная семья 
Русиновых, Александра и Ксении, гото-
вились к встрече паломников на своей 
даче. Низкий им поклон за радушное 
гостеприимство и тепло, которое они 
смогли дать всем приехавшим.  

Горячий чай на свежем воздухе, 
костер, сосиски на решётке, бутерброды 
и сладости, теплая русская печь и дети, 
маленькие дети Масловы Анечка и 
Маша, которые наравне со взрослыми 
смиренно отстояли Богослужение. Что 
может быть душевнее и теплее в холод-
ный осенний день? 

Дай Бог, делать такие встречи чаще! 

Ольга Каторгина 
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 Как-то незаметно подкралась осень. Начался новый учебный год, а за ним следом и новый церковный 
год, новолетие. Первый праздник в церковном новом году – Рождество Пресвятой Богородицы. 

Наш храм в этот день посетил митрополит Красноярский и Ачинский Пантелеимон со священством. 

Слово, сказанное после Литургии
во Введенском храме города Сосновоборска 

Митрополитом Красноярским и Ачинским Пантелеимоном
— Во имя Отца и Сына, и Святаго Духа! 
Земная жизнь зарождается, когда любящие сердца 

объединяются в семью, и завершается, когда наступает 
время переходить в жизнь вечную, стать пред лицом 
Господа. «Все чрез Него начало быть, и без Него ничто 
не начало быть, что начало быть» (Ин 1:3), как гово-
рится в Евангелии. 

Все лежит в Господней власти, находится в Его веде-
нии. Человек является творением Божиим, и Господь так 
любит его, что даровал ему свободу. В один прекрасный 
момент, находясь в Раю, Адам и праматерь Ева сказали 
Господу, что не хотят знать Его. Эта мысль пришла прама-
тери Еве, а Адам, вместо того, чтобы остановить ее своей 
мудростью, святостью, впал в первородный грех само-
вольства, гордыни. 

Шли целые тысячелетия, люди жили. Господь прояв-
лял Свою любовь к роду человеческому, и жизнь не 
прекращалась, даже когда потоп случился. Но когда люди 
потеряли всякую веру, совесть, милосердие, любовь, тогда 
началось самоубийство рода человеческого, и Бог уже не 
мог терпеть, видя, в какой беде Его лучшее творение. 

Пришло время Ему Самому принять плоть и кровь 
человеческую. И тогда Господь избрал Иакима и Анну, 
дал силу им для зачатия, и родилась спасительная Матерь 
Божия, которая послушна была до смерти Господу и 
вошла через Успение в жизнь вечную, избежав Страшного 
суда, чтобы за нас молиться. А главное Ее предназначе-
ние – принять слово Божие, дать плоть Господу Иисусу 
Христу. Без Богородицы не было бы никакого спасения. 

Великая благодать Божия пришла по смирению Ее 
родителей Иакима и Анны, а потом и по Ее согласию. 
Она была первой монахиней на всем земном шаре. 

Тогда это было безумие, не выходить замуж молодой 
девушке. Таких побивали камнями, как ведьм. А Матерь 
Божия пошла наперекор всему обществу, и началось все 
с Ее рождения. Родилась она от чистой, глубоко верую-
щей плоти, как первые люди, которые были созданы от 
чистейшей земли без греха. 

Рождество Божией Матери восстановило силу и власть 
женщины, ведь после грехопадения женщин очернили. И 
в наше время это происходит, по грехам их, но есть те, кто 
эту силу сохраняет – это верующие женщины. 

Матерь Божия восстановила честь и достоинство и 
мужчин, потому что за грехи они тоже превратились в 
скот. Только тот, который принимает от Матери теплоту 
и любовь к родине, Господу, может быть героем, пахарем, 
работником, защитником, отцом, мужем без предатель-
ства. Вот заслуга Матери Божией. 

«Я создам Церковь Мою, и врата ада не одолеют ее» 
(Мф 16:18), — сказал Господь. Но спаситель наш Иисус 
Христос не создал бы Церковь, если бы не приняла Дева 
Мария плоть и кровь. Поэтому все началось именно 
с Рождества Божией Матери. Но не богиня Она, ибо 
Бог один, а великая защитница наша, молитвенница и 
ходатайница. Самое потрясающее — в Ней нет ни тени 
обиды, ненависти или скорби за нанесенные Ей обиды. 
Но Ее сердце разрывается, когда мы оскорбляем Господа 
Иисуса Христа, когда не исполняем Его заповеди любви 
и милосердия. 

Дай Господь всем нам жить с глубокой надеждой на 
милосердие Божие, которая дается нам через Матушку 
Царицу Небесную, заступницу за каждого человека, как 
живущего на земле, так и отсутствующего. 

Аминь. 

 Несмотря на то, что праздник в этом году выпал на 
четверг, в храме было множество людей и не только из числа 
постоянных прихожан. И даже природа в этот день славила 
Владычицу и впервые за много пасмурных дней нас пусть и 
ненадолго, но посетило яркое солнышко! 

 Божественная Литургия прошла особенно торжественно 
и чинно. Громогласые дьяконы, красивейшее пение хора, 
небесно-голубое одеяние духовенства – все это возвышало 
над землей и заставляло лучше молиться и славить рожде-
ние Матери Божией! Много было и Причастников. При подготовке статьи использовались материалы сайта http://www.kerpc.ru

ПЕРВЫЙ ПРАЗДНИК
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Сибирское Бородино
Есть места, о которых хочется говорить. А есть места, о которых хочется в тишине помолчать, 

еще и еще раз вспоминая то, что видели глаза, запечатлело сердце и что рвется из души благодарственной 
молитвой Богу Творцу за то, что дал увидеть, почувствовать, соприкоснуться с такой Красотой…
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Святые о духовных подвигах
Свт. Григорий Богослов:

«Как земля не воздает полез-
ных плодов, если не трудятся 
на ней, так и душа без наличия 
духовных подвигов не произ-
ведет ничего богоугодного и 
служащего ко спасению».

ВСТРЕЧА С ЦЕРКОВНЫМ ПРЕДАНИЕМ ВСТРЕЧА С ЦЕРКОВНЫМ ПРЕДАНИЕМ 

Свт. Иоанн Златоуст:

«Горе тому, кто не преда-
вался подвигам, потому что 
он предан будет неумолимым 
ангелам».

«Самое трудное дело — 
приступить к началу подвига, а 
по вступлении труд бывает уже 
не так велик».

«Если будешь иметь в виду 
трудность подвигов, дело 
покажется тяжелым и невыносимым, а если будешь 
смотреть на награду, оно будет легко и удобоносимо».

«Без нужды говорить о собственных подвигах — 
крайне безумно».

«Хотя мы должны все относить к Богу, однакож и 
сами должны быть деятельными, должны брать на себя 
труды и подвиги».

Свт. Василий Великий:

«Кто выдержал тысячи подви-
гов ради добродетели, и для 
приобретения ее с избытком 
испытал себя в трудах, тот жив 
будет до конца».

Свт. Тихон Задонский:

«При несении подвига необ-
ходимо воздерживаться от 
зависти».

«Подвиг в том, чтобы 
очищать совесть, так как 
христианин без доброй совести 
не бывает».

«Подвиг христианина состоит 
в том, чтобы исполнять запо-
веди Божии».

«Подвиг нужен христианину 
против диавола, мира и плоти, ибо они препятствия 
чинят на пути ко спасению».

«Подвиг без брани, без врагов не бывает. Венец без 
победы, победа без подвига, подвиг без брани, брань без 
врагов не бывает. Надобно убо бороться, подвизаться и 
терпением побеждать, чтобы венчаться от подвигопо-
ложника Иисуса Христа. Якоже убо ты начал воином 
Христовым быть, тако и до конца пребуди; тогда-то 
признает тя Христос за Своего воина, и даст тебе венец 
живота, и вечно блажен будеши».

Преп. Исаак Сирин:

«Претерпи трудность подвига, 
в который введен ты для испы-
тания, чтобы приять от Бога 
венец, и упокоиться по исше-
ствии из сего мира…»

Свт. Феофан Затворник:

«Главная цель всей жизни 
христиан… всех трудов и 
подвигов и куда потому должно 
направлять сии подвиги… 
именно очищение сердца от 
страстей… У кого очистится 
сердце, того не задержат на 
мытарствах».

«Всякого рода подвиги надо 
так нести, чтоб про них …
никто не знал. Коль скоро узнают о чем, уж это дурно. 
Не подумайте, что спрятанность (чтоб не видали и не 
знали) не строго необходима. Нет: строго-настрого. 
Подвиг, о коем звонят, есть пустой, гроша не стоит. … 
И в речи, и в походке, и в приемах всё должно быть, как 
обычно у всех».

Преп. Ефрем Сирин:

«Подвиг ваш временный, а 
воздаяние и похвала вечные; 
труд ваш краток, а упокоение 
и совершенство нестареющие».

«Сперва должно упраж-
няться в трудах и приобрести 
венец в подвиге, чтобы таким 
образом вкусить и Божествен-
ной благодати. Горечь подвига 
заменяется сладостию упокое-
ния, и суровость жизни заменяется благодатию».

Преп. Макарий 
Египетский:

«В том весь подвиг, о том все 
рачение у человека, чтобы 
противиться лукавому и лука-
вым помыслам»

Преп. Марк Подвижник:

«Подвиги не суть что-либо 
особое от заповедей. Они 
суть заповеди. Покажи мне 
подвиги, кроме заповедей. 
Если укажешь на молитву 
— это есть заповедь; если 
скажешь о низложении помыс-
лов — это есть заповедь (трез-
витеся и бодрствуйте); если о 
посте и бдении, и сие тоже есть 
заповедь; если укажешь на 
самоумерщвление, и это заповедь (да отвержется себе); 
и какое бы ни сказал ты дело подвижнической доброде-
тели — все они суть заповеди».

Свт. Игнатий 
Брянчанинов:

«Телесный подвиг, не сопро-
вождаемый душевным, более 
вреден, нежели полезен, он 
служит причиной необыкно-
венного усиления душевных 
страстей…»

«Не думайте, что возвы-
шенный подвиг, для которого 
еще не созрела душа ваша, 
поможет вам! Нет! Он больше 
расстроит вас: вы должны будете оставить его, а в 
душе вашей явится уныние, безнадежие, омрачение, 
ожесточение».

Преп. Иоанн Лествичник:

«Хотя бы мы и великие 
подвиги проходили в жизни 
нашей, но если мы не приоб-
рели болезнующего сердца, то 
все они притворны и суетны».

Прп. Исидор Пелусиот:

..Если хотим подвизаться 
законно; то будем подвизаться 
подвигом добрым, с безыс-
кусственностью в наружном 
виде, в тишине уединения, 
при добродетели бесстрастия, 
с сохранением безмолвия, с 
умеренностью в пище.

Преп. Феодор Студит:

«Падать духом и малодуше-
ствовать пред подвигами случа-
ется от того, что душа заснула».

Преп. Никита Стифат:

«Только что выступившему на 
подвиги ничто так не препят-
ствует исполнять делом запо-
веди, как всезлобнейшее 
самолюбие (жаление плоти)».
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ВРЕМЯ ПОДВИГА
Когда мы слышим слово «подвиг», невольно в сознании возникает яркая картина 

трагического события – пожара, войны, наводнения, и образ мужественного героя, 

который стремиться на помощь к людям, оказавшимся в беде.  О героических 

поступках пишут в газетах и рассказывают в новостях. Имена героев всегда на слуху.  

Их славная жизнь порою становится достоянием народа. 

Подвиг в христианском понимании 

Способен ли не христианин на христианский подвиг? 

А что же такое подвиг в христи-
анском понимании? Если начинать 
с определения, то слово «подвиг» 
— образовано от слова «движение». 
Движение чего и куда? В христи-
анском смысле тот, кто совершает 
подвиг (то есть в современной 
терминологии герой, а в традици-
онной – подвижник), что-то такое 
двигает. Что же именно? Ответ 
может показаться парадоксаль-
ным: себя. То есть что-то сдвигает 
в своей душе. С трудом, с усилием, с 
кровью и потом, но ради того, чтобы 
в максимальной степени приобре-
сти два главных качества — любовь 
и смирение. Христианский аскет или 
подвижник проходит сложнейший и 
тяжелейший путь борьбы с собствен-

ными страстями, чтобы подняться по 
духовной лестнице, подняться к Богу. 
Тем самым в собственной душе он 
старается победить главный источник 
всех человеческих неурядиц — многооб-
разный грех, опутавший человека. Ведь 
не будь самого первого, рокового грехо-
падения, предопределившего трагиче-
скую человеческую историю и все наши 
страдания, то и никаких бедствий на 
Земле, например войн с их ужасами, 
вообще бы не было. 

Христианский подвижник вступил 
в схватку с самим собой. А это самая 
тяжелая битва на свете. В Библии 
сказано, что долготерпеливый лучше 
храброго, и владеющий собою лучше 
завоевателя города (Прит 16:32). Труд-
нее овладеть собой, чем захватить 

целый город потому, что тут война 
идет не с видимым врагом, а с неви-
димым – собственными грехами и 
бесами. 

При этом, разумеется, любой 
христианский подвиг восходит к 
самому главному подвигу на протя-
жении всей человеческой исто-
рии, и прошлой, и будущей — то 
есть к подвигу Иисуса Христа. Он 
добровольно пошел на мучитель-
ную смерть, при том, что по чело-
веческой Своей природе ужасался 
предстоящей муке, но Своей челове-
ческой волей преодолел этот страх: 
Но не чего Я хочу, а чего Ты (Мк 
14:36). Любой христианский подвиг 
в уменьшенном масштабе воспроиз-
водит этот подвиг Спасителя. 

Впрочем, тут возникает вопрос: неужели получается, что 
считать подвижником можно только сознательно верую-
щего христианина? Неужели если человек маловерующий 
или совсем неверующий, или принадлежит к другой рели-
гии, то он в принципе не способен на подвиг в его христи-
анском понимании – когда нет больше той любви, как если 
кто положит душу свою за друзей своих (Ин 15:13)? Конечно, 
нет. С этой точки зрения и герои-молодогвардейцы (неве-
рующие советские комсомольцы), и иудей Януш Корчак, 
отправившийся вместе со своими малолетними воспитанни-
ками в концлагерь Треблинка, совершили настоящий подвиг. 
Потому что все это они делали из любви. А такая любовь, 
если она искренняя, не замутненная страстями и действует 
на пределе самопожертвования, уже сама по себе свидетель-
ствует о подспудной, может, даже неосознанной тяге к Богу, 
который есть Любовь (1 Иоан 4:16). 

У великого русского писателя Федора Михайловича Досто-
евского в романе «Братья Карамазовы» есть одно любо-

пытное выражение – долгий подвиг. По Достоевскому, 
он важнее и сложнее, чем какое-то однократное и 
быстрое героическое деяние. Он говорит, что только 
мечтательная, еще незрелая любовь хочет скорого подвига, 
какого-то не очень продолжительного напряжения, быстро 
совершаемого и максимального по внешней отдаче. «Тут 
действительно доходит до того, что даже и жизнь отдают, 
только бы не продлилось долго, а поскорей совершилось, 
как бы на сцене, и чтобы все глядели и хвалили. Любовь же 
деятельная – это работа и выдержка, а для иных так пожалуй 
целая наука». В этом смысле настоящий долгий подвиг 
совершают те, кто просто долгие годы тихо и неза-
метно для окружающих ухаживает за своими тяже-
лобольными родственниками. Или мать, которая в 
одиночку растит своего ребенка-инвалида, пожертво-

вав для него карьерой и личной жизнью, каждый день тратя 
на него все свои силы и все свое время – разве она не совер-
шает подвиг? Тот самый долгий подвиг, о котором говорил 
Достоевский? Или, например, разве не совершают подвиг те, 
кто усыновляет чужих, порой даже больных детей? Или те, 
кто опять же тихо и незаметно регулярно помогают вообще 
незнакомым людям, попавшим в беду, тратя свое время и 
силы, при этом, не требуя себе вознаграждения или славы? 
На таких вещах по большому счету и держится наш мир. 

Земная жизнь человека – время подвига 
Ежедневная борьба с собствен-

ными страстями, преодоление 
себя, жертвенность – это и есть 
начинка христианской жизни, это и 
есть ежедневный подвиг, кото-
рый готовит человека к будущей 
вечной жизни. Душа стремится к 

такому подвигу, она жаждет его, ведь 
это нормальная среда её обитания. 

Именно поэтому неверующие, незна-
ющие люди стремятся к добру и совер-
шают добрые дела. Они удовлетворяют 
потребность своего сердца. Святой 
Григорий Нисский также говорит, что 

стремление к добру и совершенству 
соединено с сущностью и природой 
человека, несущего в себе образ самого 
совершенного Существа – Бога. Препо-
добный Симеон Новый Богослов так 
выразил один из важнейших принци-
пов христианского совершенства: «Все 
старания и весь подвиг христианина 
должен быть обращен на то, чтобы 
стяжать Духа Святого, ибо в этом и 
состоит духовный закон и благобытие». 

СДЕЛАЕМ ВЫВОД: 
для нормальной жизни духовный 

подвиг просто необходим, 
это важное условие спасения 

человеческой души. 
И здесь, сейчас настало время 

этого подвига.

 Материал подготовила 
Алексейцева Анастасия 

по ресурсам интернет-сайтов: 
http://foma.ru/kakim-

byivaet-podvig.html; 
https://azbyka.ru 
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Любовь все переносит

В нынешнем 2017 году и в наступающем 2018-м наша 
страна отмечает 75-летний юбилей Сталинградской битвы. 
Именно в течение этих двух лет, потому что, как считает 
военно-историческая наука, это грандиозное сражение 
продолжалось с 17 июля 1942 года по 2 февраля 1943 года. В 
нем с обеих сторон участвовало до трех миллионов человек, 
а потери убитыми и ранеными составили около двух миллио-
нов человек. Сталинградская битва является самым крупным 
сухопутным сражением всех времен. Тяжелейшая победа, 
одержанная нашей армией и народом в этой битве по обще-
принятому мнению послужила началом коренного перелома 
в Великой Отечественной войне, да и во Второй мировой в 
целом.

И, конечно, воинский подвиг в этом сражении был беспри-
мерным. Особенно в первом оборонительном периоде битвы, 
продолжавшемся с июля по ноябрь 1942 года, когда прихо-
дилось сдерживать стремительное наступление прорвавшего 

Основной темой ноябрьского номера «Встречи» стало такое явление нашей жизни, 

как подвиг. Поскольку журнал наш все-таки религиозный и церковный, то ожидаемо 

было бы, что речь пойдет о сугубо духовных подвигах христианских подвижников, тех 

подвигах, к которым призывает святой апостол Павел: «Подвизайся добрым подвигом 

веры, держись вечной жизни…» (1 Тим. 6.12). Но сегодня хотелось бы сказать о другом 

роде подвига, о подвиге воинском, подвиге защитника Отечества.

фронт опытного, отлично организованного противника, 
рвавшегося к Сталинграду и Волге, и когда пришлось вести 
страшные уличные бои в самом городе в октябре-ноябре 
1942 года. Здесь в сражениях за каждую груду развалин, 
за каждую улицу, каждый дом, этаж, подвал, лестничную 
площадку дьявольское упорство врага было сломлено и 
наступление его остановлено. А в ходе последующего контр-
наступления нашей армии противник был окружен, разбит и 
его остатки сдались в плен в феврале 1943 года.

Эта славная победа была одержана благодаря массовому 
подвигу нашего солдата, его вере в победу, его поразитель-
ной выносливости и, конечно же любви к Родине, к родным, 
к друзьям-сослуживцам, потому что «любовь … все перено-
сит» (1 Кор. 13.4; 7) и потому, что «Нет больше той любви, 
как если кто положит душу свою за друзей своих» (Ин. 15-13)

Иерей Сергий Гридин

Беседа об истинном 
христианстве, или о подвиге

…христианство есть подвиг, или узкий путь. Господь в Священном Писании говорит следующее: 
«Входите тесными вратами, ибо узок путь, ведущий в жизнь, и не многие находят его». И много мест мы 

встречаем в Священном Писании таких, где об этом говорится. Но ситуация складывается таким образом, 
что сегодня в Православной Церкви в бытовом отношении, в нашей жизни мы с вами очень мало думаем 
о подвиге. Мы просто живем, пытаемся что-то делать, но сам подвиг мы вообще не рассматриваем как 

таковой. – «Ну, какие тут подвиги, тут выжить бы! Просто, как говорится, не до подвигов». 
И поэтому эта тема от нас ускользает, а она очень важна и является, я бы сказал, краеугольным камнем 

христианства, потому что христианства без подвига не существует.

Святитель Григорий Богослов гово-
рит следующее: «Как земля не воздает 
полезных плодов, если не трудятся на 
ней, так и душа без наличия духовных 
подвигов не произведет ничего бого-
угодного и служащего ко спасению». 
Святитель Иоанн Златоуст говорит 
даже несколько по-другому: «Горе 
тому, кто не предавался подвигам, 
потому что он предан будет неумо-
лимым ангелам». И все святые отцы 
от начала и до конца, все до одного 
говорили о подвиге. Вы не найдете ни 
одного из святых отцов, кто бы не гово-
рил о подвиге. Благодаря подвигу они 
сами стали святыми, мы их прославили. 
А тот отец, кто не говорил о подвиге, 
тот подвига этого сам не имел, то есть 
подвиг у него отсутствовал, и такие 
люди Церковью не прославлялись.

Апостол Павел подтверждает это 
следующими словами: «Подвигом 
добрым я подвизался, течение совер-
шил, веру сохранил; а теперь готовится 
мне венец правды» (2 Тим. 4, 7-8). Это 
значит, что подвиг сразу существовал 
в древней Церкви, т.е. ученики Спаси-
теля Иисуса Христа уже находились в 
подвиге. И об этом апостол Павел гово-
рит на многих страницах своих посла-
ний. Происходит следующее: награда 
(«готовится мне венец правды», — гово-
рит апостол Павел) дается тому, кто 
подвизается, кто находится в подвиге. 
Остальные спасаются по милости 
Божией, т.е. они будут просто спасены, 
будут помилованы Богом, но никакой 
награды не получат. Поэтому кто хочет 
иметь награду в Царствии Божием, 
тот пусть подвизается. Как говорит 
святитель Иоанн Златоуст: «Если 
хочешь подвизаться подвигом, смотри 
на ту славу и на ту награду, которую 

дает нам Христос». И эта награда, 
эта слава действительно людей вдох-
новляет, возгревает в них ревность, 
чтобы они трудились и подвизались в 
подвиге. Если подвига нет, то не будет 
и награды.

Определение понятия  
подвига

Что такое подвиг? Буквально это 
слово происходит от глагола «подви-
гать». Это значит – двигать себя, 
понуждать, тащить. Помните, как 
барон Мюнхгаузен сам себя вытащил за 
волосы, — это он совершил подвиг. Т.е. 
это есть внутреннее ощущение, когда 
человек сам себя постоянно двигает, 
понуждает. «Царство Небесное силою 
берется, и употребляющие усилие 
восхищают его» (Мф. 11, 12). На церков-
но-славянском языке это звучит инте-
ресно: «Царствие Небесное нудится, и 
нуждницы восхищают его». То есть те, 
кто нудит себя, восхищают Царствие 
Божие. Оно нудится – т.е. оно просто 
так не приходит, его обязательно нужно 
брать силой.

…

В чем заключается сущность 
христианского подвига?

1. Св. Марк Подвижник говорит: 
«Подвиги – это не суть что-либо особое 
от заповедей». Подвиги — это и 
есть заповеди. Мы с вами испол-
няем каждый день заповеди Божии? 
Да, пытаемся что-то делать, хотя бы 
– молимся. А на самом деле запо-
веди – это целый духовный механизм, 

который не только нужно отправлять 
каждый день, но над которым нужно 
и много размышлять. Помните Псал-
тирь: «В заповедех Твоих поглумлюся» 
(Пс. 118, 15). То есть человек углубля-
ется в заповеди Господни, он размыш-
ляет о них день и ночь, для того чтобы 
исполнять их, для того чтобы осуще-
ствить их в подвиге. Потому что запо-
веди просто так нельзя исполнить. Ну, 
подставь правую щеку сразу, с разбега. 
Вот и не подставишь! Лучше другую 
подставишь, но свою – ни за что. К 
этому нужно подходить, до этого нужно 
дорастать, к этому себя нужно готовить. 
Заповеди, хоть они и являются некото-
рым бременем для плотского мудрова-
ния, на самом деле не тяжкие. Заповеди 
Господни легки, но к ним нужно подго-
товиться, созреть для них, и думать над 
ними.

2. Св. Макарий Египетский говорит о 
сущности подвига: «Это противление 
лукавому и лукавым помыслам». 
Он выразил общий принцип, которым 
характеризуется подвиг. Святые отцы 
говорят, что подвиг должен быть 
везде: где бы ты ни находился, 
ты всегда должен быть в подвиге. У 
каждого человека, как мы дальше 
увидим, подвиг происходит по-разному 
в зависимости от духовной жизни. 
Но общее — противление лукавому 
(т.е. дьяволу) и противление лукавым 
помыслам – должно быть у нас всегда. 
В чем это заключается? Когда ты 
просто идешь, нужно внимать своему 
внутреннему миру – что там проис-
ходит. У нас постоянно там разные 
помыслы – грязные, нечистые, в любом 
случае там происходят искушения. И 
также происходят от лукавого многие 
искушения и в деле, и разные предло-
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жения приходят нам в жизни — сделать 
какую-то подлость, грех и т.д. Как раз 
об этом говорит святой Макарий, что 
всё это нужно отвергать и бороться. Это 
есть одна из сущностей подвига.

3. Борьба, война против всего 
худого и грешного, что находится 
в этом мире, потому что подвиг – это 
есть не только духовное делание, но 
оно обязательно распространяется и на 
общественную жизнь.

Цель подвига, соответственно, 
из вышеперечисленного:

1) По св. Марку Подвижнику это 
тончайшее исполнение заповедей 
Господних, когда человек, полу-
чив навык в заповедях Божиих, уже 
конкретно становится профессионалом 
в этом, что называется – праведником. 
Праведник – это тот, кто исполняет 
заповеди Божии и, что самое главное, 
знает, когда их применить, а когда 
убежать. У нас на Библейском кружке 
была лекция «Как и кому подавать 
милостыню», где приводится такая 
ситуация – сидит пьяный и просит 
подать. У нас с вами есть заповедь: 
«Всякому просящему дай и от хотящего 
занять не отвращайся», — конкретная 
заповедь без всяких толкований. Но 
у отцов есть два пути: первый – когда 
человек ограничивает себя («Да запо-

теет милостыня в руке твоей, прежде 
чем ты узнаешь, на что ты её даешь»); 
второй, к которому склоняется боль-
шинство отцов, указывая на то духов-
ные причины, – если ты имеешь что 
подать, то нужно давать всякому, 
невзирая на лица. Не важно – бомж ли 
это, пьяница или ещё кто-то, — человек 
попросил, ты дал. И как говорит святой 
Ерм, в этом случае тот, кто берет, несет 
перед Христом ответственность, а ты 
исполнил служение, которое тебе запо-
ведал Христос. И даже зная всё это, в 
жизни человек каждый раз попадает 
в новые ситуации: «настроение у меня 
сегодня плохое, не хочу давать, — но 
надо ведь дать, если человек просит, 
«всякому просящему у тебя дай»». И, 
соответственно, человек добродетель-
ный, человек праведный, кто профес-
сионально может употреблять заповеди 
Господни, в каждом случае знает, как 
поступить. Но этого, конечно, надо 
достигать.

2) «Очищение ума и соединение с 
Богом», — говорит преподобный Петр 
Дамаскин. И преподобный Симеон 
Новый Богослов называет это обоже-
нием, то есть соединением с Богом, 
когда человек достигает обожения 
посредством исполнения заповедей 
Христовых. Это есть цель подвига – 
соединение с Богом.

3) Подготовка нашей природы к её 
исцелению. …

Виды подвигов

Подвиги, как я уже сказал в 
начале, разнообразны и многочис-
ленны, у каждого из нас есть свой 
духовный уровень, есть какие-то 
определенные предрасположения к 
определенным моментам в подвигах, 
есть согласование с духовником, и из-за 
этого у каждого человека, конечно же, 
всё проходит индивидуально. Также 
подвиги делятся по добродетелям: 
подвиг молитвы, подвиг поста и т.д. 
К каждой добродетели человек может 
употреблять добродетель подвига, то 
есть понуждение, для того чтобы эту 
добродетель развить. И как говорит 
св. Киприан Карфагенский: «Подвиг, 
конечно, один, но он состоит из многих 
и разнообразных сражений». Как обра-
щающийся духовный меч, подвиг во 
всякой добродетели нужен и во всяком 
искушении мы должны его употре-
блять, он многообразен.

Первый подвиг, который доступен 
издревле, это подвиг ратный, или 
подвиг на поле сражения. Этот 
подвиг заключается в том, что чело-
век за Родину, за Отчизну полагает 
свою жизнь. Для многих из тех, кто 
сражается и сегодня, и раньше этот 
подвиг заканчивается смертью. С одной 
стороны, есть подвиг, когда человек 
воюет конкретно, а с другой — наемная 
армия. Можно ли наемника считать 

подвижником? Он трудится професси-
онально, за деньги, и у него есть семья, 
которую надо кормить. Сегодня наши 
военные – они подвижники или нет? 
Они сидят без зарплаты, и ничего у них 
нет. Здесь складывается такая ситуа-
ция, что раньше военные служили 25 
лет, и они не имели права заводить 
семью (римские легионеры, и затем 
при царе то же самое было), мужчина 
женился только после военной службы. 
Конечно, они получали определенную 
плату, но всё четко подразделялось: 
когда-то это был бескорыстный подвиг 
за Родину, а когда-то это было испол-
нение профессиональных обязанно-
стей. Но эти обязанности тоже связаны 
с риском для жизни. И ратные подвиги 
как таковые всегда очень прославля-
лись. И они должны прославляться. 
Допустим, сегодня в нашей стране они 
фактически не прославляются. Идти в 
армию сегодня, по правде говоря, не то 
что унизительно, а просто грех: чистить 
туалеты, железные дороги править и 
ещё не пойми чем заниматься. То есть 
сегодня этот подвиг в сознании людей 
полностью деформировался. Подвиж-
ников много в армии, да, это правда. 
Но общее мнение людей таково, что 
сегодня никто не хочет этим подвигом 
заниматься, потому что он от самого 
государства, правительства находится 
в некотором пренебрежении и поно-
шении. В каких условиях находятся 
сегодня наши военные, какую они 
получают заработную плату, в нищете 
живут их семьи – это всё, конечно, 
является недопустимым.

Второй вид подвига – быто-
вой, или повседневный. Он заклю-
чается в жизни каждого из нас, когда, 
как я уже сказал, мы занимаемся 
противлением лукавому и всем лука-
вым помыслам. Проявляется в разных 
жизненных ситуациях, например, когда 
приходишь куда-то и надо кому-то дать 
взятку; если ты работаешь судьей – 
кого-то засудить за деньги и т.д. Когда 
мы должны отказываться от греха и 
жертвовать какими-то своими выго-
дами или ещё чем-то ради того, чтобы 
не связываться с этим грехом – это 
есть подвиг, которым должен обла-
дать не только каждый христианин, 
но вообще всякий человек, потому 
что это достойно и благородно для 
каждого человека – отрекаться от 
греха, отрекаться от подлых и плохих 
поступков. Сегодня как принято гово-
рить, особенно в молодежной сфере: 
«Ты считаешь, что это правильно? Ну 
и хорошо», «Делаешь подлый посту-

пок? – ну тебя же совесть не смущает? 
Не смущает. Ну, значит это нормаль-
ный вообще поступок». Т.е. нет одной 
шкалы цельности, всё разваливается, 
получается, что сам подвиг теперь соот-
носится с выгодой, что подвижничать 
можно сегодня ради выгоды, можно 
кого-то обмануть, что-то отобрать – 
и это считается подвигом, который 
принесет человеку пользу. А настоя-
щий подвиг – когда человек отказы-
вается от греха и противится греху. 
Помню, ехал в детстве в автобусе, был 
ещё маленький. Рейсовый автобус 
желтый, еле едет. Зашла молодежь, 
начали курить в автобусе. Весь авто-
бус молчит. Один дядька встал много-
детный, трое или четверо детей было 
с ним, маленького ростика, и начал 
их понукать. Они стали с ним драться 
– никто не вступился. Так они потом 
и вышли вместе с ним и с детьми. 
Это человек, который сделал подвиг, 
самый настоящий подвиг, и никто его 
не поддержал. Или приснопоминаемый 
протоиерей Александр, который зашел 
в свой подъезд, видит – мочится чело-
век в подъезде. Он ему сказал, полу-
чил пулю за это в сердце. Что, это не 
подвиг? Конечно, это подвиг! А мы-то 
как сегодня рассуждаем: «Ну, зачем 
говорить? Какой смысл? Что с отмо-
роженными разговаривать?».  Да, есть 
больные люди, я всё понимаю, но, тем 
не менее, если бы эти люди знали: ты 
зайдешь в подъезд – и тебе не только 
скажут, а ещё и сверху дадут по голове, 
то никто бы этого не делал. Сегодня в 
Москве, если где-то открывается метро 
– люди из близлежащих домов квар-
тиры продают, потому что это будет 
туалет: из метро выбежал и сразу в 
подъезд.

Итак, повседневный (бытовой) 
подвиг тоже реально 
существует и должен быть 
всегда у нас на виду.

1. Подвиг супружества. Некоторые 
может быть сомневаются, но действи-
тельно супружество – это подвиг, 
потому что настоящая семья, настоя-
щий брак – это самоограничение во 
многих отношениях, это жизнь для 
другого, это действительно изменение 
своей природы. Это не просто так, где 
муж сидит, лежит, читает, занимается 
своим делом. Недавно одному говорю: 
«Что ж ты детей запустил, занимаются 
не пойми чем», — он говорит: «Да что, 
они там ногти красят, лишь бы деньги 

у меня не просили – и ладно». То есть 
чем бы они ни занимались – лишь 
бы деньги не просили, лишь бы его 
не трогали. Но это разве семья? Разве 
так может говорить настоящий отец, 
когда дети твои занимаются греховным 
бизнесом? А тебе без разницы, лишь бы 
денег у тебя не просили. Нормально?

Так вот, семья – это большой подвиг, 
большой труд, особенно если семья 
многодетная. Потому что многодет-
ная и малодетная семьи – отличаются. 
Например, один или двое детей, и — 
трое-четверо – это уже две большие 
разницы. У кого один-два – говоришь 
им: «Надо родить третьего, четвер-
того», — «У-у-у… Это очень тяжело!». 
Это же надо себя ограничить. А так – 
дети в садике, потом в школе, ты свобо-
ден, на работе, занимаешься делами, 
всё спокойно. А тут – ещё целая арава, 
ватага такая, никуда не съездить — ни 
на Канары, никуда, всё это очень обре-
меняет человека. И действительно 
многодетность – это большой подвиг, 
когда человек свою жизнь просто 
приносит в жертву ради того, чтобы 
родить других людей, чтобы дать им 
воспитание, образование. Потому что 
подвиг семейный заключается не в 
том, чтоб только родить, а потом – куда 
кривая выведет. Надо всё-таки зани-
маться детьми. Несмотря на то, что они 
самоорганизуются, всё равно детьми 
надо заниматься, вкладывать и держать 
их в строгости.

2. Подвиг монашества. Как гово-
рит святитель Игнатий Брянчанинов, 
это самый возвышеннейший подвиг, 
потому что монашество – это подвиг 
молитвы. У монаха нет ничего в жизни 
больше, кроме молитвы. А молитва – 
это самый возвышеннейший подвиг и 
всё нужно делать ради молитвы. …

3. Подвиг священнический, или 
пастырство, когда человек, имея 
благодать от Бога, служит людям, 
спасает их семьи, занимается спасением 
людей даже в ущерб своей семье. …

4. Самый славный подвиг – подвиг 
мучеников, мученичество. Когда чело-
век отдает свою жизнь за Бога, за веру, 
за Святую Церковь. Это сонм древних 
мучеников, сонм новомучеников и 
исповедников Российских. Недавние 
примеры – протоиерей Александр, о 
котором я сказал, иеромонах Григорий 
Яковлев, которому кришнаит отрезал 
голову и обнес её вокруг престола. Все 
эти люди, которые умерли за Христа, 
восприняли на себя самый великий 
подвиг – отдать жизнь за Бога, за веру. 
Выше этого, конечно, ничего нет.
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Также ещё есть виды подвига 
по составу человеческой 
природы:

1. Телесный подвиг. Он заключается 
в посте, умеренности в пище, в само-
ограничениях, в труде, в поклонах, в 
веригах и прочем, что бывает у чело-
века, когда он для себя употребляет 
какой-то подвиг. Например, авва Мака-
рий Египетский говорил так: «Господи, 
подвиги совершать я не могу, пойду 
на болото посижу, пусть меня комары 
покусают». Пошел, посидел, огромные 
комары его закусали, но он всё претер-
пел, пришел весь опухший. Серафим 
Саровский тоже терпел укусы комаров. 
Одному отцу как-то наскучили подвиги, 
и он решил пойти и повиснуть на отвес-
ной скале и висеть всю ночь, чтобы не 
засыпать и молиться. Я так представил: 
если меня повесь, хоть где, – я засну. 
Если я спать хочу, мне без разницы, 
где я буду висеть, всё равно усну. А он 
– чтобы не уснуть. Он ходил в Петру — 
это такое место, где отвесные скалы, 
раньше там был город. О нем Господь 
изрек пророчество, что за возношение, 
гордость его жителей там будут жить 
только шакалы. А сначала город нахо-
дился в этих скалах и там проходил 
торговый путь. Чтобы не проходить 
через лощину, все шли через Петру, 
поэтому там находились гостиницы 
и т.п., одним словом – был древний 
бизнес. Соответственно, город процве-
тал. А потом Господь сделал другую 
дорогу, которая шла мимо, и Петра 
умерла. Там никого нет, эти отвесные 
скалы, дома в горных пещерах – всё 
до сих пор стоит пустое. И туда святой 
отец ходил молиться.

2. Душевный подвиг. Он заключа-
ется в обуздании и в умерении страстей, 
обновлении характера и менталитета, 
когда человек направляет подвиг на 
свое душевное состояние.

3. Духовный подвиг, который заклю-
чается в трезвении, в борьбе с помыс-
лами, когда человек стоит на страже 
и не подпускает никакие лукавые 
помыслы к себе.

4. Подвиг по месту пребывания:
—  подвижнический (пустынножи-

тельство). Как говорит один из святых 
отцов, в пустыне без подвига вообще 
делать нечего. Ну что, просто сидеть 
в келлии, грызть сухари? Там же надо 
заниматься молитвой, рукоделием, 
отсечением помыслов, плачем, — 
подвигом нужно заниматься, у святых 
отцов там было много разных духов-
ных систем для достижения благодати. 

А просто лежать на лавке там никак не 
пойдет. Это же пустыня, там бесы сразу 
придут и тебя выгонят.

— подвиг в миру, он называется 
умеренный подвиг. О нем Антоний 
Великий говорит следующее: «Те, кто 
проводят жизнь в малых и невысоких 
подвигах, и опасностей избавляются, 
и не имеют нужды в особенных предо-
сторожностях. Побеждая же во всем 
пожелания, они удобно обретают путь 
к Богу». Это когда у нас с вами умерен-
ный подвиг, без каких-то особых возвы-
шенностей – как на скалах висеть, 
питаться сухарями – без этого. Но наш 
подвиг, как я уже сказал выше, в быто-
вом, в супружеском отношении, где мы 
работаем и ещё какие есть у нас места — 
везде нужно стараться быть благочести-
вым, чтобы человек на нас посмотрел и 
сказал: «Вот это настоящий христиа-
нин». Допустим, приходит человек на 
работу устраиваться, ему сразу водочку 
подносят: «Сейчас мы его проверим, 
какой он — нормальный верующий или 
нет?». Сразу наливают. Если верующий 
отказался – его начинают уважать, а 
если нет: «А, ты такой же, как мы».

5. Также я хотел бы отметить подвиг 
по времени. У святых отцов есть 
учение, о чем говорили многие святые 
отцы, что в последние времена не 
будет особых подвигов, таких серьез-
ных подвижников, кто подвизался бы 
так, как древние. На скалах сегодня 
действительно никто не висит, столп-
ников нет, как раньше было. И как 
говорят отцы, последний подвиг – это 
подвиг терпения скорбей. Один ученик 
подошел к авве и спрашивает: «Авва, 
а каких подвигов достигнут те, кто 
будет после нас?». Авва ответил: «Они 
отнюдь не будут иметь монашеского 
делания; но им попустятся скорби, и 
те из них, которые устоят, будут выше 
нас и отцов наших». В древности люди 
хотели узнать, кто как ведет подвиж-
ническую жизнь, чтобы обогатиться 
духовным опытом и понять, как чело-
век приближается к Богу. Даже подсма-
тривали за кельей подвижника, что 
понять, как он достигает благодатных 
даров. Помните, как авва Дорофей к 
одному отцу подошел и спрашивает: 
«Как ты, брат, достигаешь такого 
смирения? Кто бы тебя ни оскорблял – 
ты ровно относишься, даже не смуща-
ешься». Тот говорит: «А что на собак 
внимания обращать?». И он сразу 
понял, в чем заключается подвиг. То 
есть когда человек видит, что другой 
адекватно реагирует на что-то, ему 
становится очень интересно: а как 

он достиг такого бесстрастия? Какую 
бы ему ни говорили хулу – вообще не 
реагирует. А что на собак внимания 
обращать — смысл?

Подвиг обязательно должен 
быть тайным. Без тайности никак. 
Святые отцы много говорят о том, что 
подвиг человеку не принесет плодов, 
если он будет рассказывать о нем. 
Приходит один отец в другую пустынь, 
там накладывают ему кашу. Нет, он 
свой горох достает и начинает его есть: 
«Я вот горох ем, вот такой я умный». 
После этого другой отец его отводит в 
сторону и говорит: «Если ты куда-то 
идешь, то ты не должен никому выка-
зывать своего подвига. Даже если ты 
валялся бы без всякого дела – и этого 
нельзя выказывать, свои какие-то 
слабости. Тем более – подвиги». А ты 
приходишь и всем рассказываешь, что 
ты ешь горох. Если ты хочешь есть 
горох и не нарушать принятый свой 
обычай – тогда не выходи никуда, 
сиди у себя в келлии. А если ты выхо-
дишь куда-то – тогда не умничай и 
ешь, что дают. Ты можешь съесть мало, 
умеренно, чтобы не пресытиться, но 
доставать свою снедь и показывать, 
какой ты подвижник и что ты ешь 
– это недопустимо. Это сразу расхи-
щает подвиг и делает его совершенно 
бесполезным.

Подвиг состоит из некоторых 
добродетелей,  
которые помогают ему 
постоянно находиться  
в бодрости:

1.  Первая из добродетелей 
    – РЕВНОСТЬ. 

2.  ДОБРОДЕТЕЛЬ ТЕРПЕНИЯ. 
    «Терпением вашим спасайте 
     души ваши», — говорит 
     Господь в Евангелии от 
     Луки. Апостол Павел говорит: 
     «От скорби происходит 
     терпение, от терпения 
     опытность, от опытности 
     надежда, а надежда
     не постыжает» (Рим. 5, 3-5). 

3. ПОСТОЯНСТВО – 
     оно в подвиге, 
     конечно, очень важно, 
     постоянство помогает человеку 
     приобрести плоды, достигнуть 
     конца тех трудов, к которым 
     ты идешь…

О внешнем подвиге

Внешний подвиг – это когда человек 
всё свое усилие, рвение заключает во 
внешнем делании. Это бдения, посты, 
поклоны (что касается подвижниче-
ства). Что до нас с вами – это борьба с 
антихристом, с ИНН и т.д. …Св. Игна-
тий Брянчанинов говорит, что если 
не будет подвиг связан с внутренними 
делами, будут только одни внешние 
дела, то это не даст нам плода. Как 
сегодня мы — проповедуем, строим 
храмы, но если внутреннего делания не 
будет, это нам вообще никакой пользы 
не принесет. В плане подвига точно. Да, 
за это Господь может что-то простить, 
конечно, помиловать за это Господь 
может, безусловно. Но в плане подвига, 
в плане своего внутреннего совершен-
ства – это не дает ничего, полный ноль.

Влияние подвига на душу 
человека

1. Приобретение умиления, благости, 
чистоты, мужества, терпения, стойко-
сти, силы. Подвиг сильно закаляет 

душу человека в скорбях и душа чело-
веческая становится очень крепкой. 
Человек, который несет этот подвиг, 
уже крепок душой. Какие-то соблазны, 
искушения – а он тверд. Он, может 
быть, и колеблется, но всё равно не так 
сильно, как человек, который вообще 
живет без подвига, просто расслаблен-
ной жизнью. Кто живет без подвига – 
его вообще любой помысел увлекает, 
любой. Особенно грубый вещественный 
помысел – о материальных благах и т.п. 
очень сильно человека закруживает и 
он этому сразу поддается, без всякого 
сопротивления.

2. Также польза заключается в угаса-
нии страстей. Подвиг угашает в чело-
веке страсти, ослабляет их, как говорят 
отцы – умеряет, делает их пассивными, 
вялыми. Откуда страсти питаются? 
Многие страсти берут соки от чрева 
и имеют большую силу. А подвигом, 
воздержанием всё умеряется. Чело-
век находится в воздержании, терпит, 
следит за собой, не распускает себя 
и со временем он получает большую 
пользу, душа его успокаивается, уже так 
не терзается страстями, как в начале 
христианского пути.

….

Плоды подвигов

Преподобный Ефрем Сирин пере-
числяет те же самые плоды, о которых 
в Послании к Галатам говорит апостол 
Павел: «Любовь, радость, мир, долго-
терпение, благость, милосердие, вера, 
кротость и воздержание». Эти плоды 
подвига, конечно же, только самые 
первые, потому что подвиг прино-
сит обилие духовных плодов. Если 
человек держится в подвиге постоянно, 
то действительно человек изменя-
ется внутри. Это знают только те, кто 
прошел путем подвига, они знают, как 
человек меняется, как он обновляется, 
становится другим. Мы, допустим, не 
занимаемся таким подвигом, нам это 
непонятно. Мы можем только на себя 
посмотреть, что благодаря тому, что мы 
ходили в церковь, как-то поменялись и 
стали лучше, потому что нас Господь 
как-то очистил, как-то вразумил. А 
подвижники очень сильно меняются 
внутри, там происходят очень сильные, 
глубокие изменения духовные и душев-
ные, которые дают им возможность не 
падать потом в грех благодаря терпе-
нию и той духовной мудрости, которую 
они получают.

Святые отцы говорят, что если 

подвиг не проносит плодов, а прино-
сит вместо этого раздражение, гнев, то 
это как раз является показателем того, 
что подвиг построен по неправильному 
пути. …

И, конечно же, плоды от подвигов – 
венцы в Царстве Божием за труды. И 
действительно, когда Господь придет 
судить живых и мертвых, мы с вами 
все воскреснем, предстанем на Суде, и 
там подвижники будут награждаться 
Богом, они будут получать от Бога 
венцы, а мы с вами будем стоять и 
облизываться, потому что не подвиж-
ничали в этой жизни.

…

Ложный подвиг

Подвиг может быть истинным, а 
может быть и ложным. В чем заключа-
ется ложь подвига?

Когда он делается ради тщесла-
вия, самомнения, своей собственной 
гордыни, для себя. Когда делается не 
для Бога, а именно для того, чтобы 
воспитать в себе некоторую самозначи-
мость, что «я могу». …

Зачем нам нужен подвиг?

После всего, что уже сказано, мы 
имеем некоторое представление, 
для чего человеку нужен подвиг. Но 
всё-таки, что делает подвиг с чело-
веком внутри, зачем он, собственно, 
нужен? Смысл подвига человека в 
следующем делании. Для того чтобы 
человек пребывал в Царстве Небес-
ном, он должен быть к нему подго-
товлен. В чем заключается подготовка 
для Царствия Божьего? Она заключа-
ется в том, чтобы человек мог пере-
носить сам в себе, внутри смирение 
Христово. Смирение Христово: когда 
человек видит смиряющегося чело-
века, он сорадуется ему, он не гнуша-
ется смирением. Допустим, видим 
человека смиряющегося, говорим: «А! 
Тряпка!». А смиряющийся – это не 
«тряпка», это мужественный человек. 
И соответственно, когда мы с вами 
занимаемся подвигом, подвиг помогает 
нам укреплять нашу волю, нашу душу 
к добродетели и посредством исполне-
ния заповедей Христовых мы начинаем 
понимать, что такое Царствие Божие. 
Оно есть смирение Христово. И к этому 
смирению мы должны быть готовы. 
Как раз благодаря подвигу мы себя 
подготавливаем в этой жизни к тому, 
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чтобы быть смиренными во Христе и 
со Христом в Царстве Божием. Потому 
что у нас Бог смиренный, и мы должны 
быть такими же. И сегодня, если мы 
не смиряемся в этой жизни, то 
все наши подвиги и вообще всё 
у нас напрасно, потому что мы 
не сможем находиться в Царстве 
Божием. Почему сатана был изгнан 
с неба, почему Архангел Михаил 
его согнал? Потому что гордый не 
может находиться среди смирен-
ных, он гнушается ими! Мы знаем 
такие случаи, что гордый не может 
находиться среди кротких, тихих, 
спокойных, ему кажется, что они все 
какие-то непонятные, вялые, отсталые, 
деградированные.

Бывает, конечно, смирение физиче-
ское, когда человек просто медлитель-
ный. В Лавре был один такой батюшка, 
его поставили выдавать деньги. Он 
очень медленно выдавал. А второй 
был очень импульсивный. И вот он 
отстоял очередь, батюшка спрашивает: 
«Как ваша фамилия?», — «Такая-то», 
— «Отметим»… Потом посмотрел, 
какая сумма, потом посчитал, потом 
начал медленно по одной отсчитывать: 
«Одна, две, три…», потом – «Распи-
шитесь», потом опять забрал… И пока 
он это всё делал, тот человек просто 
«взорвался», он просто не смог это всё 
перенести.

Это как раз выражает то противо-
поставление, когда гордый находится 
рядом со смиренным. Они все какие-то 
непонятные для него, немощные, ему 
кажется, что они ничего не делают. 
Потому что смирение – оно не от мира 

ЕДИНЕНИЕ 

В 2005 году у россиян появился 
новый государственный праздник 
– День народного единства, отмеча-
емый 4 ноября. В этот день Русская 
Православная Церковь празднует день 
Казанского образа Божией Матери. 
Хорошо, когда государственный празд-
ник совпадает с праздником церков-
ным и выходной день приходится очень 
кстати. Можно сходить на праздничную 
службу, исповедаться, причаститься, 
стать единым с Господом, с Церковью, 
со своей страной!  Но, что значить – 
быть единым с кем-нибудь, как простой 
человек может стать един с Богом, с 
ближним своим, со своим народом? 

По определению в Википедии: 
Единство – взаимосвязь определенных 
предметов, процессов, которая образует 
целостную систему взаимодействия, 
внутренне устойчивую в изменениях и 
в то же время включающуюся в более 
широкую систему, в конечном счете, 
- в составе бесконечного во времени и 
пространстве мира.  Следовательно, 
чтоб стать единым с кем-нибудь, необ-
ходимо вступить с ним во взаимосвязь, 
образовать целое, внутренне устой-
чивое устремленное в бесконечность 
соединение.  

С момента установления Господом 
таинства Евхаристии христиане полу-
чили возможность единения с Богом 

и Церковью посредством Святого 
Причастия. Отпавший по своим 
грехам человек приносит покаяние 
и вновь присоединяется к единой 
Церкви, а причастившись становиться 
един с Богом и ближним своим, так 
как принял Тело и Кровь Христовы, 
которые дает всем верным Господь 
во единение с Собой и с друг другом. 
Причем единение это не ограничено 
временем и пространством. Ограничи-
вает его только грех.  

Возникает вопрос – что необходимо 
для единения? Ответ очевиден. Только 
любовь может объединять.  Ради любви 
к созданию Своему, к людям, Бог отдал 
Сына Своего на распятие.  «Нет больше 
той любви, как если кто положит душу 
свою за други своя» - сказано Господом 
в Евангелие от Иоанна (15:13). Любовь 
к Богу объединяет людей в Церковь. 
Любовь объединяет двух людей, и 
создаются семьи. Любовь к какому-ни-
будь общему делу объединяет едино-
мышленников, и создаются общества. 
Любовь к родине заставляет людей идти 
на подвиг и даже отдавать жизнь свою.  

Только истинная любовь, основанная 
на вере, делает человека способным на 
подвиг. Вспомним молодого солдата 
Евгения Родионова, который, находясь 
в плену в Чечне, подвергаясь пыткам 
и истязаниям, не поддался на уговоры 
бандитов сохранить жизнь в обмен на 
веру. Крест, который ему предлагали 
снять, был найден в могиле на его  
обезглавленном теле.  

Люди во все времена понимали 
важность единения. Чтоб выжить, 
защитить свое село, свой город или 
княжество от захватчиков необходимо 
было объединяться. Построить дом, 
обработать поле, множество других 
мирных дел также требует объедине-
ния. Какой бы ни был строй, какая 
бы ни правила власть – все понимали 
важность единения своего народа. Даже 
коммунисты с детства воспитывали 
чувство коллектива. Те, кто родился и 
вырос в СССР, помнят  ступени, кото-
рые необходимо было проходить всем 
– октябрятские звездочки, пионерские 
организации, комсомол.  

Владимир Маяковский писал: 
«Плохо человеку, когда он один. Горе 
одному, один не воин – каждый дюжий 
ему господин, и даже слабые, если 
двое». К сожалению, та власть, для 
которой писал поэт, объединялась в 

основном в «один громящий кулак».  
Без Бога пытались построить «новый 
мир», а «…без Меня не можете творить 
ничего» - говорил Господь (Евангелие 
от Иоанна 15:5). 

Канули в лету октябрятские значки 
и пионерские галстуки. Прошли годы 
смутного времени девяностых. Что 
поменялось, кроме названия партии 
власти? Кто и что объединяет людей 
сегодня? Тот, Кто есть начало и конец, 
альфа и омега, Господь и истинная 
вера. Люди в России сегодня живут 
богаче и сытнее, чем во все преды-
дущие эпохи, но это не способствует 
единению, скорее на оборот. Люди все 
больше отгораживаются друг от друга 
высокими заборами частных домов  
и железными дверьми квартир, а в 
домах вместо живого общения каждый 
утыкается в свой мобильник, компью-
тер или телевизор. Столь популярные 
в моем детстве дворовые хоккейные и 
футбольные коробки теперь пустуют, 
они никому не нужны.  Только объеди-
ненные единой верой люди еще пока 
держаться вместе.  

«Так за веком – век, ни кола, ни 
двора, От тюрьмы – сума на стыке 
эпох. В драке не поможем, но случись 
война, Даст Бог, победим, победим, 
даст Бог» - поет Константин Кинчев в 
своей песне «Мама».  Беда всегда объе-
диняла  россиян. Когда обнаглевшие 
захватчики и свои предатели стали 
вести себя в Москве как хозяева, тогда 
обычный купец Кузьма Минин и обыч-
ный князь Дмитрий Пожарский объе-
диняют русских людей и с Казанской 
иконой Божией Матери прогоняют 
интервентов. Именно этот день, когда 
гарнизон врага сдался, и стал теперь 
государственным праздником – Днем   
единения и согласия. Единения в вере, 
в борьбе, в победе. 

Мне кажется, что День народного 
единства, как государственный празд-
ник принят, прежде всего, для того, 
чтоб напомнить россиянам, что мы – 
не просто жители одного государства, 
вынужденные жить рядом в пределах 
одной территории.  Нас объединяет 
не только земля, на которой живем. У 
нас есть история, полная побед и пора-
жений, горестей и радости. У нас есть 
вера. У нас хорошие и крепкие корни, 
и есть  к чему стремиться и куда расти. 

Виктор Малеванный

сего. В этом мире нет места смирению. 
Смирение – это то, что идет против 
этого мира, это против всех законов. 
Начни смиряться – тебе сразу скажут: 
«Ну, ты какой-то дурачок». Начинаешь 
смиряться, просить прощения – «Да 
ладно тебе, прикидываешься!» или 
ещё что-нибудь начнут. Вот не прини-
мает мир смирение нисколько! Никак 
не принимает. Игнатий Брянчанинов 
приводит такой пример о смирении. 
Приходит в великое светское обще-
ство подвижник со своим учеником. 
Подвижник сел скромно и сидит, 
ничего не спросит: какое папье-маше 
хозяйка сделала своими руками, какие 
серебряные вазы стоят, какие золотые 
кубки, какой мраморный пол краси-
вый, мозаика какая… Вообще ничего 
не интересно ему, он сидит, просто 
денежку для монастыря попросить 
пришел. А ученику всё интересно, он 
ходит всё спрашивает. Старцу гово-
рят: «Слушайте, какой у вас духов-
ный послушник! Какой смиренный, 
какой учтивый!». А настоятель им 
не понравился: «Какой-то угрюмый, 
злой. Мы ради ученика дадим, а этому  
не дали бы».

И так действительно в жизни бывает. 
Приходит человек, не потакает этому 
миру: «Он нам не нравится». Если мы 
кого-то осуждаем и спрашиваем своего 
товарища: «Как ты считаешь?» — а он 
молчит. И мы сразу внутри облича-
емся, понимаем, что мы осудили, а он 
не захотел участвовать в нашем грехе. 
Он подвижник, потому что надо силы 
иметь, чтобы отказаться участвовать в 
чужом осуждении. Надо большие силы 
иметь и к этому надо иметь привычку.

Так вот, подвиг нам нужен как раз 
для этого: чтобы быть способными 
находиться в благодати Христова 
смирения.

Подвиг для всех и для каждого. Для 
всех – это терпение скорбей, потому 
что «многими скорбями надлежит нам 
войти в Царствие Божие», говорится 
в деяниях святых апостолов. Ещё в 
первом веке апостолы и потом святые 
отцы учили, что многими скорбями 
надлежит войти в Царствие Божие. 
Подвиг, конечно, состоит из многих 
скорбей. А для каждого – в зависимо-
сти от образа жизни и от духовного 
состояния. Каждый человек со своим 
духовником решает, какой подвиг ему 
избрать.

Но я думаю, что нам всем нужно 
стремиться к молитве. Ну, никак нельзя 
обходить её! Потому что «молитва 
научит нас всему», она одна — «царица 

добродетелей» и может нам помочь во 
всем. … правило должно быть умерен-
ным, каждый человек должен пони-
мать, сколько он может тянуть, каждый 
день, не ослабевая. У нас сегодня есть 
утреннее и вечернее правило и это в 
принципе норма для каждого чело-
века. Больше уже тяжеловато, меньше 
– слабовато. Но в принципе кто не 
тянет, может по благословению сделать 
поменьше. Но каждый раз кровь 
из носу, но сделать это правило! Не 
больше, не меньше. Кто взял больше – 
тоже должен стоять на этом до конца. 
И очень большое усилие надо употре-
блять вниманию в молитве. Это «тара-
бание» действительно мешает нам 
приблизиться к молитве, потому что мы 
думаем только о количестве: «Благосло-
вен Бог» и «Аминь» — вот это нас инте-
ресует. А всё, что было в промежутке 
между началом и концом правила, 
мы не помним. Главное — чтобы от 
начала и до конца. А с каким умом, с 
каким сердцем – как на непонятном 
языке просто. Это очень важно в жизни 
христианина и сегодня это большая 
необходимость, которая нам нужна как 
воздух.

…

И закончить я хотел бы следую-
щим: христианства нет без подвига; 
отсутствие его сделало нам вялыми, 
ленивыми, непостоянными, всегда 
начинающими свое спасение, но так и 
не продвинувшимися в нем; от этого 
слабая сила проповеди и оскудела 
наша земля святыми подвижниками. 
Возлюбим подвиг Христа ради, и может 
быть наши дети уже смогут достичь 
совершенства и сиять вместе с правед-
никами на небе святых. Потому что 
святость – она тоже накапливается, у 
благочестивых родителей по большей 
части рождаются благочестивые дети. 
Возьмем кого-нибудь из святых – Сера-
фим Саровский, Сергий Радонежский 
– у них и у многих из святых родители 
были святыми людьми, по крайней 
мере – подвижниками благочестия. 
Конечно, откуда им взяться, святым, 
если родители никакого подвига 
не соблюдают и ничего не делают? 
Поэтому будем трудиться, просить Бога 
о помощи, чтобы Господь даровал нам 
хотя бы небольшой, но подвиг, для того 
чтобы нам спастись и приготовить себя 
к Царствию Божьему. Аминь.

Священник Максим Каскун
http://bogovidec.ru/

texts-dobrodeteli-podvig/

«Отце Святый! Соблюди 
их во имя Твое, 

тех,  которых Ты Мне дал, 
чтобы они были едино,  

как и Мы» 
Евангелие от Иоанна 17:11 
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Святейший Патриарх Московский и Всея Руси Кирилл

Если говорить о Смуте, то это было время смятения умов 
в первую очередь, разделения народа, ослабления власти, 
когда перед каждым стоял выбор между подвигом и 
предательством. И это же самое время явило нам великих 
христианских подвижников и безвестных героев русского 
сопротивления: таких как заточенных в узах Патриархов 
Иова и Гермогена; таких как переживших многомесячную 
осаду келаря Троице-Сергиевой лавры Авраамия (Палицына) 
и архиепископа Смоленского Сергия; замученного интервен-
тами епископа Тверского Феоктиста, претерпевшего пытки 
епископа Коломенского Иосифа. Кто из соотечественников — 
даже среди интеллигенции, кроме историков-специалистов, 
знает сегодня эти имена и вспоминает этих героев, хотя бы 
в этот год истории? Это наша вина, что имена людей, послу-

живших спасению Отечества, практически изглажены из 
народной памяти.

…гибельная угроза для русского будущего надвигалась 
не только извне, но и изнутри. В 1612 году интервенты были 
уже в Кремле, они овладели сердцем страны, но пока только 
в географическом и политическом смысле. Куда хуже созна-
вать то, что завоеватели были близки к овладению серд-
цем нашей страны в духовном, в идеологическом смысле: 
они были близки к тому, чтобы подчинить себе умы и души 
боярской элиты. Той самой, которая, разуверившись в силе 
собственного народа и в историческом призвании России, 
была готова пригласить на царство представителя иноземной 
династии, исповедовавшего чужую веру, отрицавшего духов-
ные традиции нашего народа и страны.

Наши современники редко задумываются: какая же сила 
позволила смятенной, обезглавленной, потерявшей 
привычные механизмы управления России самоор-
ганизоваться и воскреснуть из небытия? И здесь трудно 
переоценить роль православной веры и Русской Церкви.

…
Именно Церковь в лице ее Первосвятителей не признала 

законность самозванцев и иностранных претендентов 
на российский престол. Именно Церковь, через грамоты 
Патриарха Гермогена, призвала народ к национально-ос-
вободительной борьбе. Мы знаем, что служение Патриарха 
Гермогена после его кончины подхватила Троице-Сергиева 
обитель, также распространяя воззвания к русскому народу. 
Посреди раздора и смущения умов православное духовенство 
увещевало колеблющихся, направляло мятущихся, мирило 
раздоры в патриотическом лагере. 

… Как пишет Николай Михайлович Карамзин, «Ермоген, 
не обольщенный милостью самозванца, не устрашенный 
опалою за ревность к Православию, казался героем Церкви и 
был единодушно, единогласно наречен Патриархом».

В тяжелую годину Гермоген стал живым хранителем 
устоев русской государственности, сумев возвыситься над 
борьбой партий. Это качество проявилось в нем еще в годы 
царствования Василия Шуйского. Шуйский не был сильным 
государственным деятелем, он часто терпел военные и поли-
тические неудачи. Народ не любил этого царя. Но святитель 
Гермоген последовательно поддерживал его, часто идя напе-
рекор общественному мнению, потому что легитимный царь 
был тогда единственной опорой в преодолении политиче-
ского смятения боярской элиты.

Патриарх видел, что страну терзают мятежные отряды 
второго Лжедмитрия и банды иноземных наемников. Уже 
надвигалась гроза открытого вторжения польского войска 
в пределы России. В этих условиях Гермоген всей силой 
своего святительского авторитета встал на защиту существу-
ющей власти, хотя и сознавал все ее недостатки. Он пони-
мал, что мятежи и интервенция могут привести к гораздо  
худшим бедам.

Когда в феврале 1609 года поднялся мятеж против 
Шуйского в самой Москве, заговорщики пытались привлечь 
на свою сторону Гермогена. Тот же с риском для жизни 
вразумлял мятежников. Вот как передает это событие Сергей 
Михайлович Соловьев: «Патриарх начал говорить: «Крест 
ему, государю, целовала вся земля, присягала добра ему 
хотеть, а лиха не мыслить; а вы забыли крестное целование, 
немногими людьми восстали на царя, хотите его без вины с 
царства свесть»».

Однако, отговаривая народ от мятежа, святитель не видел 
в оппозиционно настроенных москвичах врагов. Он пони-
мал, что у людей есть основания для протеста, и перед лицом 
нависшей опасности стремился к национальному единению. 

…Зимой 1610/11 года Первоиерарх стал вдохновителем 
поднимавшегося всероссийского сопротивления интервен-
там и изменникам. По словам Соловьева, «главный двига-
тель этого восстания, начальный человек в государстве в 
безгосударное время, находился в Москве; то был патриарх, 
по мановению которого во имя веры вставала и собиралась 
земля. Салтыков пришел к нему с боярами и сказал: «Ты 
писал, чтобы ратные люди шли к Москве; теперь напиши им, 
чтобы возвратились назад». «Напишу, — отвечал Гермоген, 
— если ты, изменник, вместе с литовскими людьми выйдешь 
вон из Москвы; если же вы останетесь, то всех благословляю 

помереть за православную веру, вижу ей поругание, вижу 
разорение святых церквей, слышу в Кремле пение латинское 
и не могу терпеть»».

Послание Патриарха вызвало в русских людях стремле-
ние встать за веру и Отечество. К Москве подступило первое 
ополчение. В разгар этих событий Гермоген был брошен 
оккупантами в тюрьму, где и принял мученическую смерть. 
Подвиг святителя стал той свечой, от которой возго-
релось пламя национально-освободительного движе-
ния. Второе ополчение, начавшее свой путь с покаянной 
молитвы, освободило Москву и положило начало освобожде-
нию Руси.

О значении деятельности Патриарха Гермогена для начала 
борьбы явственно говорят документы того времени. «А у нас 
святейший Гермоген патриарх прям, как сам пастырь, душу 
свою за веру христианскую полагает неизменно, и ему все 
христиане православные последуют», — писали той же зимой 
московские патриоты во все города России. Вера в то, что 
святитель Гермоген говорит не от себя, а творит волю Божию, 
безусловно, воодушевляла русских людей.

В почти побежденной стране не всегда могут найтись силы 
для того, чтобы начать борьбу за свободу, особенно после 
череды неудач. Трудно взять на себя духовную (а, в конечном 
счете, и политическую) ответственность в условиях, когда 
на карту поставлено слишком многое, когда выступление 
против оккупантов может обернуться полным уничтожением 
военных и политических ресурсов страны, гибелью самого  
ее народа.

Зимой 1610-1611 года святитель Гермоген взял на себя 
такую ответственность. Одинокий и физически немощ-
ный старец, брошенный в темницу, явил силу духа. 
Он вернул русским людям надежду и исцелил наших 
предков от малодушия и разобщенности, порожден-
ных годами Смуты.

…Сегодня мы должны сознавать, что подвиг Патри-
арха Гермогена — это не просто достояние давно 
минувших дней, но и не потерявшее своей значимо-
сти завещание потомкам. Уроки Смутного времени и его 
преодоления актуальны в наши дни, когда Россия подвер-
гается похожим соблазнам и принимает соответствующие 
вызовы.

…
Это урок для нас и для всех поколений православных 

людей, которые за нами последуют. Сейчас, как и 400 лет 
тому назад от нас вновь требуют, чтобы мы не «вмешивались 
в дела мирския». Нам говорят: не лезьте в общество со своей 
верой, со своей этикой, со своей культурой. Нам предлагают 
замкнуться в себе, якобы предостерегая от «обмирщения». 
Нас предупреждают, что если мы не замолчим, то нам будет 
хуже, что в этом случае наши храмы будут осквернены, а 
иконы – поруганы.

Каким должен быть ответ? Пример Патриарха Гермогена 
оставляет нам единственно возможный выбор. Этот выбор 
– гражданское действие, которого мы не должны избегать 
и бояться. Не должно быть ни страха, ни сомнений на этом 
пути. Ибо защита своей паствы и созидание народной жизни 
на христианских началах является неизменным долгом 
нашей Церкви во все времена. И в мирные тихие дни, и в дни 
решающего исторического выбора Русская Православная 
Церковь всегда была и будет со своим народом.

http://alexandr-palkin.livejournal.com/407932.html

Смутное время и духовный подвиг, 
или Значение уроков патриарха Гермогена для нас сегодняшних
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Подвиги рядом

На стене обычной комнаты  
неровно прикреплен листок бумаги. На 
нем простой шариковой ручкой напи-
сан режим дня и занятий для Юли – 
молодой, красивой девушки, которая 
несколько лет тому назад закончила 
школу и поступила  на первый курс 
университета.  Всё в жизни складыва-
лось, как у обычных повзрослевших 
ребят. Последний звонок, экзамены, 
выпускной бал, поступления в ВУЗ, а 
потом… как снег на голову, страшный 
диагноз – опухоль головного мозга.  
В этот самый момент жизнь разде-
лилась на «До» и «После» не только 
для самой Юли, но и для её родных 
и близких. Было принято решение 
провести операцию в одной из лучших 
клиник Москвы. С волнением и трево-
гой девушка отправилась в столицу, 

она надеялась, что в скором времени 
вернется к друзьям и учёбе, к своей 
новой и интересной жизни, которая по 
сути ведь только началась… 

После операции Юля очень долго не 
приходила в себя.  Это было трудное 
время для её мамы, которая находи-
лась рядом с ней, для её папы, бабушки 
и дедушки, для всех родных, которые 
за много тысяч километров молились  
о том, что бы их девочка вернулась к 
жизни. И она вернулась. Но это была 
другая жизнь. Юля теперь  уже не 
могла самостоятельно передвигаться, 
как раньше ухаживать за собой, тем 
более продолжать учиться в универси-
тете. С тех пор прошло уже три года. 
Три непростых года.  Они были напол-
нены и скорбью, и радостью. Скорбью 
от того, что теперь жизнь молодой 

девушки превратилась в вынужденный 
подвиг, целью которого стали простые 
и когда-то малозначительные вещи: 
пойти, умыться, одеться, поесть.  Радо-
стью же, потому что любое достиже-
ние давало надежду и силы двигаться 
дальше.  За три года мама Юли 
несколько раз возила дочь в реаби-
литационные центры, после которых 
становилось ещё чуть-чуть, немного, но 
всё-таки лучше. Дедушка Юли, рукой 
которого и был написан режим дня 
девушки, практически ежедневно зани-
мался с внучкой, отслеживая динамику 
её результатов. Наверное было пролито 
не мало слёз за эти годы, можно только 
догадываться. Но я никогда не видела 
их, заходя в этот дом. Юля всегда 
приветливо улыбалась и не унывала, 
даже в самом начале этого непро-

стого пути, когда только вернулась из 
Москвы и не представляла, а что будет 
дальше… Тогда она еще не могла вста-
вать, совсем неуверенно говорила, но 
вопреки всему умела смеяться, радо-
ваться простым мелочам и дарить 
свою любовь дорогим сердцу людям. 
Её желание встать и пойти было столь 
сильным, а вера в то, что это произой-
дет такой большой, что люди вокруг так 
же оставляли все сомнения по этому 
поводу. И когда однажды Юля, опира-
ясь на деда, зашла на кухню попить со 
всеми чай, я почему-то не удивилась… 

Жизнь идет своим чередом.  Можно 
тратить драгоценные минуты этой 
жизни на причитания и слёзы о том, 
как могло бы быть, сражаться с Богом 
за своё зыбкое право «рулить», «прини-
мать решения» и «строить планы»,  а 
можно дорожить каждым мгновение и 
проживать с достоинством своё время, 
даже если это время твоей скорби. С 
этого и начинается подвиг. 

*** 

«Когда внучка была совсем малень-
кой и ходила в садик, мы не могли нара-
доваться. В четыре года она прекрасно 
говорила, очень красиво рисовала, 
была жизнерадостным ребенком. Но 
однажды нам позвонила воспитатель-
ница детского сада и сказала, что наша 
девочка потерялась во время прогулки. 
Искали её до самой ночи и нашли на 
одной из остановок Красноярска. Она 
стояла очень напуганная. По дороге 
домой мы её даже поругали, мол зачем 
убегаешь с участка, всех вокруг на уши 
поставила. Она никак не реагировала, 
просто шла и молчала. Прошло 10 
лет прежде чем мы услышали от неё 
первые робкие слова, она произносила 
их шепотом, по слогам…» Эту историю 
рассказала мне Вера – бабушка этой 
самой девочки, интеллект которой пере-
стал развиваться  в далёком детстве. Что 
произошло с ней тогда не известно, но 
малышка перестала разговаривать, 
замкнулась в себе и приобрела новую 
странную привычку – до дыр заштри-
ховывать карандашом, нарисованные 
глаза людей. Когда ей исполнилось пять 
лет , из семьи ушел папа. Мама же не 
выдержав испытаний, попала в психи-
атрическую больницу. Вере пришлось 
стать для своей внучки и папой, и 
мамой, и бабушкой. Свою жизнь она 
посвятила заботе о болящем ребёнке. 
Многочисленные врачи, комиссии, 
консультации, бесконечные попытки 

найти выход, помощь, на самом деле, 
давали мало результатов. Но видимо 
не зря Веру назвали Верой. Её настой-
чивость, её упорство, её вера в то, что 
внучка сможет говорить сделали невоз-
можное. Господь услышал молитвы 
этой женщины и девочку взяли в специ-
ализированную школу, нашлись педа-
гоги, которые помогли ей сказать свои 
первые слова. Сейчас она старательно 
изучает буквы, цифры, цвета, учиться 
писать и считать. А Вера радуется 
каждому новому шагу вперед. Ей очень 
тяжело одной поднимать свою «особен-
ную», но любимую внучку, заботиться 
о взрослой, болящей дочери, о муже 
– инвалиде, но она старается. Ходит в 
храм, приносит Богу свои слёзы, свои 
немощи, молиться, как может, о здра-
вии своих родных. Но что меня удив-
ляет более всего, это её безграничная 
благодарность и людям, и Богу за всё!  

Наверное, настоящий подвиг совер-
шается в полном неведении человека 
о том, что это подвиг. Когда никто не 
бьёт себя в грудь и не требует награды, 
когда доброе дело становится образом 
жизни, может быть даже привычкой. 

*** 

Мне нравится смотреть на детские 
фотографии. Лица, полные счастья или 
полные скорби, без масок, настоящие и 
искренние. Они смотрят в самое сердце.  
В реальности не успеваешь сделать 
стоп-кадр, что бы полностью насла-
диться мгновением жизни ребенка.  А 
на фото всегда можно неторопливо 
прожить этот миг.  Дети так сильно 
приближают нас к Богу! И не только 
через радостные моменты, но и через 
бесконечные переживания, тревоги и 
заботы, которые сопровождают жизнь 
любого родителя. И это подвиг – 
растить и воспитывать детей, особенно 
когда их, ну например шестеро… 

 Друг за дружкой в семье Замятиных 
появилось шестеро малышей. Стар-
ших уже сложно назвать малышами, 
но внимания они требуют не меньше, 
чем их младшие братья и сестры. Самое 
сильное чувство, которое исходит от 
этой семьи – любовь. И дело не в том, 
что здесь шестеро детей. В некоторых 
семьях бывает и больше. Не возьмусь 
даже рассуждать на эту тему, откуда и 
почему…  Просто есть любовь, и всё.  И 
она основа во взаимоотношениях мамы 
и папы, старших и младших, малень-
ких и больших, сильных и слабых. Эта 
семья, как государство в государстве, 
со своими законами, со своими тради-

Иногда не нужно ходить далеко, что бы увидеть подвиг. Стоит лишь поменять угол зрения, убрать фокус 
внимания с собственной драгоценной жизни и направить его на людей, живущих поблизости. 

Сколько вокруг любви! Сколько жертвенности! Как Господь управляет человеческим сердцем, как смягчает его, 
наполняет смыслом. Чуть внимательнее будем друг к другу, и увидим чудеса преображения души. 

Сегодня несколько историй именно об этом: 

циями. Там целый мир, пространство, 
наполненное детским смехом, забо-
тами, приятными мелочами, вполне 
возможно и какими-то неурядицами, 
проблемами. Но это хороший мир.  

Последние ребятишки в семье 
Замятиных появились совсем недавно 
– Наташа и Валера, брат с сестрой 
из детского дома. На вопрос к Ната-
лье, мамы большого семейства, а что 
вас заставило совершить этот подвиг, 
был дан простой ответ: «Ну какой это 
подвиг?»  На самом деле желание взять 
деток, оставшихся без попечитель-
ства родителей, было давно. И Витя 
(глава семьи) с Наташей обсуждали 
этот вопрос еще в самом начале своей 
совместной жизни. Но Господь так 
устроил, что только после рождения 
четвертого малыша, в семье появились 
еще два новых жителя. В лице Виктора 
и Натальи они обрели маму и папу. Что 
может быть радостнее этого? Разгля-
дывая фотографии ребят с крещения, 
я подумала, что может …  Может быть 
еще радостнее встреча этих двух ребят 
с Отцом Небесным. Слава Богу, что 
есть кому направлять и наставлять двух 
новоиспеченных христиан, есть кому 
молиться о их душах, есть кому водить 
на Святое Причастие. Ведь приёмные 
родители стали для этих детей крест-
ными мамой и папой. 

Я с улыбкой смотрю на фотогра-
фию маленькой Наташи. Рядом с фото 
подпись мамы: «Познакомьтесь, это 
Наташа, моя трехгодовалая дочка. Её 
мамой я стала только вчера. Это наш 
первый завтрак! Она чудо!» Глядя 
на мгновение жизни этой маленькой 
девочки, чувствуешь расположение 
собственной души и еще чувствуешь…
любовь!  

*** 

Одна моя подруга задала мне 
вопрос: «Зачем ты пишешь об этом? 
Такие непростые и личные истории, 
о которых сложно даже говорить».  Я 
согласилась, что непростые и личные…, 
но рассказывать об этом стоит. Сопере-
живая, сочувствуя, сострадая,  человек 
в какой-то момент приобретает способ-
ность «двигать» своё сердце, чувство-
вать его. Это сопричастие  с чьей-то 
болью или чьей-то радостью, оживляет. 
И появляется надежда на то, что рядом, 
с Божьей помощью, произойдет еще 
один подвиг. Подвиг истинной христи-
анской любви! Помоги нам Господь. 

Алексейцева Анастасия
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Архистратиг Михаил и 
непоколебимое воинство небесное 

Бесплотные силы обладают личностным началом и имеют имена, но нам они не открыты. Ангел есть 
сущность, одаренная умом, постоянно движущаяся, свободная, бестелесная, служащая Богу, по благодати 
получившая для своего естества бессмертие: один только Творец знает вид и определение этой сущности 

(Св. Иоанн Дамаскин). 

Когда празднуется Собор 
Архистратига Михаила 

Ежегодно 21 (8) ноября церковью 
отмечается замечательный и светлый 
праздник — Собор Архангела Михаила 
и прочих Небесных Сил бесплотных – 
невидимых ангелов, которые сотворены 
Богом прежде человека.  Это не пере-
ходящий праздник. Архангел Михаил 
в переводе с древнееврейского значит 
«кто, как Бог» или чуть по-другому, с 
вопросительной интонацией – «кто, 
как Бог?».    

Чины ангельские бывают трех 
иерархий. Высшая – это Серафимы, 
Херувимы и Престолы. Ближе всех 
Пресвятой Троице предстоят шесто-
крылатые Серафимы (в переводе 
«Пламенеющие, Огненные»). Средняя 
– Господства, Силы и Власти. Низшую 
– Начала, Архангелы и ангелы. 

Все чины небесных сил называют 
ангелами. Ангел – значит «вестник». 
Это отражает их предназначение – 
доносить до людей Божию волю, быть 
защитниками и учителями людей. 
Архангел Михаил стоит над всеми 
девятью чинами и поэтому называется 
архистратигом. 

Мы знаем также имена других архан-
гелов: Гавриил («сила Божия»), Рафаил 
(«врачевание Божие»), Уриил («свет 
Божий»), Селафиил («молитвенник 
Божий»), Иегудиил («славящий Бога»), 
Варахиил («благословение Божие»), 
Иеремиил («возвышение к Богу»). 

Праздник Архангела Михаила, учре-
жден давно, в начале IV века на помест-
ном Лаодикийском соборе, бывшем 
за несколько лет до Первого Вселен-
ского Собора и осудившем еретическое 
поклонение ангелам как творцам и 
правителям мира. 

На Руси архистратигу Михаилу 
посвящены храмы, монастыри, а в 
Греции – даже целый остров.  

С именем Архистратига Михаила 
связано множество чудес. Священ-
ное Писание повествует об участии 

Ангелов и Архангелов во многих 
ветхозаветных событиях, явлении их 
различным людям. Например, Право-
славная Церковь 19 сентября вспо-
минает чудо Архистратига Михаила 
в Хонех, совершенное им в IV веке, 
когда язычники хотели затопить водой 
христианский храм. По молитве поно-
маря Архиппа Архангел Михаил сотво-
рил в скале расселину, куда ушел поток. 
Чудо в Хонах – один из редких приме-
ров явления Архистратига Михаила в 
Новом Завете.

Как праздновали на Руси 

Михайловым днем на Руси традици-
онно начинались народные празднова-
ния и гуляния по завершении сельских 
работ. В Праздник Михаила Архан-
гела особых обычаев не было, однако 
в каждом доме верующие с большим 
гостеприимством и радостью ожидали 
и принимали гостей. Да и сами стара-
лись сходить в гости. Гулянье могло 
длиться целую неделю – так крестьяне 
готовились к строгому Рождествен-
скому, или Филипповскому, посту.          

За несколько дней до Собора Архистра-
тига Михаила священник с причтом 
ходили по домам прихожан и служили 
молебны. 

Праздник Архангела Михаила был 
окончанием празднования свадеб.  

В этот день мы празднуем и день 
всех наших Ангелов-хранителей, 
данных нам при крещении. Часто в 
круговерти современного мира мы 
забываем о том, что есть иной, горний 
мир, но наши Ангелы-хранители всегда 
готовы уберечь нас от грехов и невзгод. 
Будем молить Архангела Михаила, 
чтобы он оградил нас от всякого зла, но 
не станем вкладывать в молитву свои 
враждебные чувства. Не надо забы-
вать, что меч Архангела Михаила разит 
всякое зло, а мы носим зло в себе. Это 
зло — наши грехи. Поэтому молясь 
Архангелу Михаилу, чтобы он укро-
тил обидчика, заглянем внимательно в 
собственное сердце и побоимся, как бы 
он и нас не поразил своим мечом, если 
мы окажемся несправедливы в наших 
делах, неправедны в чувствах. 

Елена Бурехина 
по материалам сайтов

День памяти святителя 
Иоанна Златоуста

26 ноября по новому стилю мы совершаем память великого святителя 

и учителя Церкви, Иоанна, архиепископа Константинопольского, 

названного за редкий дар слова Златоустом. 

Ещё в бытность свою смиренным 
пресвитером в Антиохии, не искавшим 
ни славы, ни чести, будучи слабым 
телом, и внешне не примечательным, 
он был велик духом и крепок верой. 
Ничьё слово в Антиохии не имело боль-
шего влияния, чем проповедь Златоу-
ста. Слава его распространилась далеко 
за пределы страны, и пресвитер Иоанн 
на 50-м году жизни был призван к 
святительскому служению на столич-
ную кафедру в Константинополь. Его 
проповедь привела многих грешников 
к праведной жизни. Но ненавидев-
шие праведную жизнь люди из числа 
императорского двора и клира стали 
его лютыми врагами. Они добились его 
осуждения и ссылки. Измождённому 
болезнью святителю предстоял тяжкий 
путь, пролегавший через Малую Азию 
и горную Армению. Погоняемый не 
знавшей сострадания стражей, вступил 
он в пределы Кавказа и с трудом достиг 
окрестностей современного Сухуми. 
Там, в последний раз совершив Литур-
гию, он скончался со словами: «Слава 
Богу за всё».

Церковь Христова не забыла 
духовных подвигов святого 
Иоанна Златоуста. Почти ежедне-
вно в храмах совершается Литур-
гия, составленная им; мы слышим 
его слово в Пасхальную ночь — призыв 
войти в радость Воскресения Христова. 
Более тысячи его пастырских поуче-
ний и писем, истолкование Священ-
ного Писания, подвижническая жизнь 
его многие столетия служат духовному 
возрастанию и спасению чад Церкви.

Перед кончиной святитель благода-
рил Бога за всё пережитое им. Почему 
же болезни и лишения не сломили его 
и не повергли в уныние, не вызвали 
ропота? Потому что телесные стра-
дания для истинных последователей 
Христовых являются весельем. Тяжкие 
испытания и телесная боль за имя 

Христово очищают душу подвижника 
от пристрастия к суетному и земному, 
возвышают в ней меру ценностей 
истинных над мнимыми. В скорбях 
ослабевает желание бездуховных утех, 
развращающих душу и отягчающих 
совесть, и делающих сердце уязви-
мым, тщеславным и слабым. Болезни 
и лишения, переносимые с молитвой, 
исцеляют от самомнения и гордыни. 
Вот почему Господь, начертав учени-
кам Своим путь совершенства, назвал 
блаженными тех, кто проходит его.

Славя земной подвиг великого 
Святителя, научимся не страшиться 

страданий, причиняемых нам теле-
сной болью, душевной скорбью или 
нанесённой обидой. Пусть жизненные 
невзгоды не омрачают нашу душу, 
пусть радость вселяется в наши сердца 
обильно. Испросим у святителя Иоанна 
Златоуста дара светлого мужества, с 
которым он сам прошёл свой жизнен-
ный путь. Вместе с великим угодником 
Божиим возблагодарим Бога за всё 
совершающееся с нами, за всё дарован-
ное нам Богом в этой жизни. Аминь.

Питирим, архиепископ Волоколамский
https://www.optina.ru/holidays/1126/
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Сосновоборскому 
православному 
приходскому 

журналу «Встреча» 

ТРЕБУЕТСЯ 
помощь корректора 

для вычитки 
материалов при 

подготовке номеров 
в печать. 

Осуществление работы 
возможно только на 

благотворительной основе. 

С предложениями 
обращаться 

к Татьяне Гридиной 
тел: 89620714943.

Социальное служение Церкви
В «Основах социальной концепции Русской Православной 

Церкви», принятых на Юбилейном Архиерейском Соборе 
2000 года, содержится краткое, но точное определение 
задач Церкви в современном мире: «Исполняя миссию 
спасения рода человеческого, Церковь делает это не только 
через прямую проповедь, но и через благие дела, направ-
ленные на улучшение духовно- нравственного и мате-
риального состояния окружающего мира». Святейший 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл в своих многочис-

В нашем храме также осуществляет 
свою работу социальная служба. Вот 
уже целый год волонтеры православ-
ного социального движение «Благо» 
окормляют Есаульский детский дом, 
встречаясь с его воспитанниками. В 
этом году были первые выпускники из 
детского дома, которых «вели» волон-
теры нашего прихода.

В сентябре и начале октября 
силами социальной службы и прихо-
жан Введенского храма была оказана 
помощь Вилиевой Валентине Влади-
мировне, у которой погиб сын, пенси-
онерке Минчик Марии Афанасьевне, 
оставшейся без средств к существо-
ванию, а также Бельковой Надежде 
Ивановне – матери дочери-инвалида, 
похоронившей мужа. Для многодетных 
и одиноких мам собраны необходи-
мые сезонные вещи, мебель и бытовая 
техника, оказана бесплатная юридиче-
ская консультация. 

Новый социальный работник 
Свято-Введенского храма – Роза 
Можайская отмечает: «Отрадно, что 
у нас в городе есть люди, которые 
способны прийти на помощь нужда-
ющимся, как материально, так и 
молитвенно поддержать людей, попав-
ших в беду. Спаси Бог! Но  на самом 
деле добровольцы нужны всегда и 
везде, их часто не хватает. А ведь на 
нашем приходе очень много пожи-
лых, одиноких прихожан или прихо-
жан-инвалидов, которым постоянно 
требуется помощь. Приглашаем 
всех на это доброе служение людям! 
В притворе нашего храма есть два 
журнала, в одном из которых каждый 
человек может написать, какие 
возможности и ресурсы он имеет для 
оказания помощи. Ведь даже нали-
чие автомобиля может решить многие 
острые вопросы, которые периодиче-
ски возникают. А во втором журнале 
можно писать, кому и какая помощь 
требуется.»

Социальное служение – это большой 
труд, часто подвиг, который многим 
просто не по силам. Но каждый чело-
век, на своём месте, в своей профес-
сии может делать пусть небольшой, 
но важный вклад в это благое дело. 
Из слова Патриарха Кирилла перед 
открытием II Общецерковного съезда 
по социальному служению, 9 июля 2012 
года: «…Христианин призван жить, 
исполняя волю Божию и творя добро 
ближним по мере своих сил. Быть 
может, для кого-то помощь соседке по 
лестничной площадке — уже немалый 
подвиг деятельной любви. Вместе с тем 
у нас в Церкви есть молодые, полные 
сил, социально активные люди. Они 
нуждаются в организации, научении 
и добром примере. Объединив усилия 
всех неравнодушных к чужой боли и 
скорби, мы сможем способствовать 
духовно- нравственному преображению 
всего нашего общества.

Неудачи на работе, в семье, болезни 
— мало ли что надрывает душу совре-
менного человека, и невольно возни-
кает мысль: «с меня хватит, я и так 
слишком перенапряжен, меня уже ни 
на что не хватает, я не могу протянуть 
руку помощи другому». Вот таким 
людям я хотел бы сегодня сказать: 
попробуйте протянуть руку помощи, 
и вы увидите, какими будут послед-
ствия, — уйдет ваша внутренняя личная 
скорбь, и вы обретете огромный смысл 
в том, что совершили, потому что 
будете делать это не по принуждению, а 
по прямому указанию Господа, выпол-
няя Его волю, Его заповедь, Его закон».

ленных выступлениях это определение постоянно разви-
вает и конкретизирует, формулируя церковный ответ 
на все вызовы времени. За последние два десятилетия, 
живя в новых исторических условиях, Церковь приобрела 
определенный опыт социального служения, основанный на 
оказании помощи конкретному страдающему человеку, на 
индивидуальном подходе к нуждающимся, а также на пони-
мании того, что в каждом человеке, даже самом опустив-
шемся, сохраняется образ Божий.

АКТУАЛЬНО 
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Богослужения
Православный 
клуб «Встреча»

Православная 
библиотека

Воскресные 
школы Соц.работа

Пн. 

Вт.
19.00

воскресная школа 
для взрослых
(Закон Божий)

Ср.

12.00
Молебен* в часовне

16.00
вечернее богослужение 

в храме**

19.00 
Акафист* Божьей 

Матери «Воспитание»
(в храме)

13.00-17.00 
выдача литературы

15.00 
Азбука* православия

Чт.

8.30
утреннее богослужение

16.00 
вечернее богослужение

19.30 
• Киноклуб
• Лекторий
• Совместный отдых
• Совместная молитва

13.00-17.00 
выдача литературы

15.00
Евангельские чтения

Пт.

8.30
утреннее богослужение

16.00 
вечернее богослужение

19.00 
огласительные беседы перед 

Крещением

13.00-17.00 
выдача литературы

18.00-19.00 
Консультация 

соц.работника*

Сб.

8.30
утреннее богослужение

16.00 
вечернее богослужение

11.00-12.30
детская 

воскресная школа

Вск.
8.30

утреннее богослужение

16.00
Евангельские чтения

18.00
Благотворительные 

мастер-классы к 
ярмарке**

11.00-14.45
детская 

воскресная школа

У
то

чн
ен

ия
: * 1-я,3-я неделя месяца – молебен 

о болящих,
2-я – молебен о грехе аборта,
4-я – водосвятный молебен

 ** Исповедь перед вечерним 
богослужением в 15.00 или 

до начала утренней службы в 8.00

* Последняя среда месяца

** Запись по 
тел:.+79620764178

*Последняя среда месяца * С пн. по сб.
обращения по 
телефону:
8(913)184-13-52
с 9.00 до 17.00

РАСПИСАНИЕ

ул. 9-пятилетки, 5, оф. 18

Терпение  
как добродетель 

Как объяснить  
детям смысл поста 

Что почитать в 
Рождественский пост

ПРИГЛАШАЕМ В ПАЛОМНИЧЕСТВО 2017-2018 гг.
МЕСЯЦ ДАТА МАРШРУТ

ПОЖЕРТВО-
ВАНИЕ

ноябрь 24 – 26 Томск Православный! от 5800

январь 25 – 28 Москва – третий Рим! от 25000

февраль 17 – 18
Паломничество на юг Красноярского края с посещением 
г. Минусинска, Свято-Вознесенского женского монастыря 
в с. Кочергино, встреча с Г. Фастом

от 5800

март 24 – 25 г. Дивногорск – Усть-Мана – д. Овсянка от 1200

апрель 9 – 16 г. Екатеринбург. Последний путь царя-страстотерпца от 25000

май 5 – 6 Козулька (встреча с о. Феодором) – Ачинск от 1500

июнь 6 – 14 Италия (Турин, Милан, Венеция, Флоренция, Рим, Амалфи, Салерно, Бари) от 75000

июль 1 – 11 Дивеево к батюшке Серафиму! от 25000

август 1 – 10 Санкт-Петербург. Александро-Невская Лавра + Валаам от 27000 + авиа

октябрь 16 – 23 Святая Земля (Иерусалим, Назарет, Вифлеем, Галилейское море и др.) от 49900

Справки по тел.: 8-962-076-41-78 (Наталья). Группа ВК: https://vk.com/palomnik2018


